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Банки и МФО выдали потребкредитов на 2,1 трлн руб.

Активнее всего люди брали ипотеку и микрокредиты

От уровня докризисного 2014 года рынок отстает на 20%

ТЕМА ДНЯ | За 9 месяцев россияне взяли кредитов на 53% больше, чем за аналогичный период прошлого года  с. 13

Е Ж Е Д Н Е В Н А Я  Д Е Л О В А Я  ГА З Е ТА
ФОТО: Олег Яковлев/РБК

ИЛЬЯ РОЖДЕСТВЕНСКИЙ, 
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ, 
НАТАЛЬЯ ГАЛИМОВА

СКР возбудил дело о вымога-
тельстве против руководителя 
кемеровского управления СКР, 
а также двух заместителей 
Амана Тулеева. Губернато-
ру пока ничего не угрожает, 
но позиции его команды ос-
лабнут, считают политологи.

КЕМЕРОВСКИЙ СЛЕД

Уголовное дело возбуждено в от-
ношении заместителей губерна-
тора Кемеровской области Алексея 
Иванова и Александра Данильчен-
ко, начальника департамента ад-
министративных органов админи-
страции области Елены Троицкой, 
руководителя местного управле-
ния СК Сергея Калинкина, замру-
ководителя второго отдела по рас-
следованию особо важных дел 
Сергея Крюкови и его подчинен-
ного Артемия Шевелева. Кроме 
того, претензии у правоохраните-
лей возникли к учредителю ООО 
«ПТК «Уголь» Александру Щукину, 
его доверенному лицу Геннадию 
Вернигору и «иным неустановлен-
ным лицам». Всех их заподозрили 
в вымогательстве в особо крупном 
размере (п. «б» ч.3 ст.163 УК).

«Подозреваемые вымогали 
у  Антона Цыганкова принадле-
жащие ему 51% акций АО «Разрез 
«Инской». Рыночная стоимость 
этих акций составляет не  менее 
1 млрд руб.», — рассказала офици-
альный представитель СКР Свет-
лана Петренко.

Уголовное дело было воз-
буждено зампредом СКР Ильей 
Лазутовым, рассказали РБК два 
источника, знакомых с  ходом 
расследования. По словам одно-
го из собеседников, вопрос об из-
брании меры пресечения будет 
решаться в среду утром: до этого 
момента сотрудники СКР, скорее 
всего, не успеют подготовить хода-
тайства об арестах. Оперативным 
сопровождением дела занимается 
местное управление ФСБ.

Генеральный директор добыва-
ющего предприятия «Разрез «Ин-
ской» Андрей Месяц сказал РБК, 
что  «ничего не  может сказать» 
о  возбужденном деле. Директор 
ООО «ПТК «Уголь» Николай Руднев 
также отказался комментировать 
уголовное дело, заявив, что «ниче-
го об этом не слышал».

БОРЬБА ЗА «РАЗРЕЗ»

В июле 2016 года Александр Щу-
кин появился на предприятии все-
го на несколько дней и объявил, 
что теперь «Разрез «Инской» при-
надлежит ему, рассказал РБК один 
из сотрудников компании, попро-
сивший об анонимности. «Для нас 

это было странным. Пришел Щу-
кин, познакомился с коллективом, 
сказал: я ваш новый главный акци-
онер, будем работать! А уже через 
четыре дня приехали люди из ста-
рой управляющей компании и ска-
зали, что Щукин вернул акции Цы-
ганкову обратно», — отметил он.

В  это  же время региональное 
управление СКР задержало Цыган-
кова. В отношении него и руково-
дителей компании было возбуж-
дено дело из-за злоупотребления 
полномочиями. Следствие счи-
тало, что руководство и акционе-
ры «Разрез «Инской» организова-
ли такой порядок взаиморасчетов 
с контрагентами, при котором ста-
ла невозможной уплата платежей 

в  бюджетные и  внебюджетные 
фонды России. Кредиторская за-
долженность предприятия в ито-
ге составила 500 млн руб., утвер-
ждали в СКР.

До  этого следственные орга-
ны региона по материалам про-
курорской проверки возбудили 
уголовное дело из-за невыплаты 
зарплаты сотрудникам АО «Разрез 
«Инской». После проверки Цыган-
ков был отпущен.

У «Разреза «Инской» действи-
тельно накопились долги по зар-
плате перед шахтерами: по дан-
ным ТАСС, на конец апреля они 
превышали 50 млн руб.

Попросивший об анонимности федеральный чиновник сказал РБК, что сомневается в том, что скандал как-то 
скажется на губернаторских позициях Тулеева. Однако это бросает на него тень, считают эксперты
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ПОДПИСКА: (495) 363-11-01

Сергей Гуриев,
главный экономист ЕБРР

«Ничего 
супертехнологичного 
в изоляции не создать»

ИНТЕРВЬЮ, C. 10

РАЗМЕЩЕНИЕ

IPO 
по-семейному
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО

В ходе IPO «РуссНефти» 
на Московской бирже, которое 
запланировано до конца 2016 
года, акции будет продавать 
только контролирующий ак-
ционер Михаил Гуцериев и его 
семья — до 20%. А Glencore 
согласилась минимум полгода 
не снижать свою долю в ком-
пании.

Компания Belyrian Holdings 
Limited, владельцами которой яв-
ляются Михаил Гуцериев и чле-
ны его семьи, в ходе первичного 
размещения (IPO) «РуссНефти» на 
Московской бирже планирует про-
дать до 20% обыкновенных акций 
нефтяной компании, что состав-
ляет около 15% ее уставного ка-
питала. Об этом в понедельник, 
14 ноября, сообщила пресс-служ-
ба «РуссНефти» (.doc).

Сейчас Belyrian Holdings и  ее до-
черним компаниям принадлежит 
67% обыкновенных акций «Русс-
Нефти» (с учетом привилегиро-
ванных акций их доля в уставном 
капитале составляет 75%).  Таким 
образом, в случае продажи на бир-
же всех 20% компании у семьи Гу-
цериева останется 47% обыкно-
венных акций и 60% уставного 
капитала.

IPO должно состояться до конца 
четвертого квартала 2016 года, сле-
дует из сообщения. На этой неделе 
начинаются встречи с инвестора-
ми, говорит близкий к компании 
источник. А уже в пятницу, 18 но-
ября, Московская биржа включит 
ее акции в котировальный список 
первого уровня, сообщила «Русс-
Нефть». 

Глобальными координаторами 
и букраннерами размещения вы-
ступают «ВТБ Капитал» и Sberbank 
CIB, среди организаторов также 
«Атон» и БКС. 

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 15.11.2016) 

$1= 
65,86

€1=
71,05

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
14.11.2016) 960,32 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
14.11.2016, 20.00 МСК) $43,60 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 04.11.2016) $395,7 МЛРД

КОРРУПЦИЯ   Против руководителей кемеровской администрации возбуждено 
уголовное дело

Команду Тулеева
загнали в уголь
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Спикер Госдумы решил выделить 40 млн руб. на экспертизу  
думских законопроектов

Вячеслав Володин поддержал 
фракции деньгами

МАРИЯ МАКУТИНА

Все думские фракции будут 
получать по 10 млн руб. в год 
на экспертизу законопроектов. 
Такое решение принял спикер 
Госдумы Вячеслав Володин 
на встрече с лидерами фрак-
ций, рассказали источники 
РБК в партиях.

10 МЛН НА ЭКСПЕРТОВ

Договоренность об  увеличении 
расходов на экспертизу законопро‑
ектов была достигнута на встрече 
спикера с руководителями фрак‑
ций на прошлой неделе, подтвер‑
ждают РБК источники во всех трех 
оппозиционных парламентских 
партиях (ЛДПР, КПРФ, СР).

Первый замглавы фракции еди‑
нороссов Андрей Исаев подтвер‑
дил РБК, что было принято реше‑
ние о том, что все фракции получат 
по 10 млн руб. на экспертную работу.

«Эти деньги будут использованы 
на то, чтобы заказывать исследова‑
ния, проводить экспертизу законо‑
проектов, готовить их тексты», — 
прокомментировал РБК Исаев.

 Затраты на эти выплаты будут 
предусмотрены в проекте трехлет‑
него бюджета, сказал РБК источ‑
ник в аппарате Думы.

До сих пор деньги на эти цели 
выделялись партиям неравномер‑
но, все зависело от решений ко‑
митета по регламенту. При этом 
не  было понимания, чем  руко‑
водствовался комитет при  рас‑
пределении средств, рассказал РБК 
собеседник в  КПРФ. По  его сло‑
вам, коммунисты получали 200–
300 тыс. руб. в квартал.

«Разбежаться на  эти деньги 
было невозможно, на них нельзя 
было привлекать титулованных 
экспертов. Тем временем средства 
в Думе распределялись крайне не‑
рационально: то двери постоянно 
менялись, то какая‑то ненужная 
техника заказывалась»,  — пояс‑
нил коммунист.

Из‑за небольшого финансиро‑
вания экспертизы за конопроектов 
депутаты оказывались в неравных 
условиях с правительством, отме‑
чает депутат от ЛДПР Алексей Ди‑
денко. «В правительстве работа‑
ют 10 тыс. экспертов, а у депутата 
всего пять помощников, которые, 
как правило, не являются профес‑
сионалами», — говорит депутат.

Единороссы ранее объявили 
о  создании 12 экспертных сове‑
тов при  фракции по  оценке за‑
конопроектов депутатов. Советы 
будут рассматривать законода‑
тельные инициативы, проводить 

круглые столы, назначать обще‑
ственные экспертизы готовящих‑
ся законопроектов, пояснял Исаев. 
Советы будут отсеивать «некаче‑
ственные и неактуальные» ини‑
циативы депутатов, следует из его 
объяснений.

ПОСЛУШНЫЕ ФРАКЦИИ

Средства, выделяемые фракци‑
ям на  экспертизу законопроек‑
тов, могут быть использованы 
на что угодно, отмечает собесед‑
ник РБК в одной из оппозицион‑
ных фракций. По сути, это деньги 
на поддержку партий, заключает 
он.

«Володин окучивает таким об‑
разом партии, демонстрирует, 
что он может защитить их инте‑
ресы», — полагает собеседник РБК.

Ранее РБК сообщал, что  ли‑
деры всех фракций по  согла‑
сованию с  Володиным внес‑
ли   законопроект об увеличении 
стоимости голоса избирателя 
со 110 до 153 руб., что позволит 
избежать уменьшения финанси‑
рования парламентских партий, 
за которые на выборах в сентябре 
проголосовало меньше избирате‑
лей, чем в 2011 году. Согласно за‑
кону «О политических партиях» 
партии получают финансирова‑

ние от государства по результа‑
там выборов в Госдуму за каждый 
полученный на выборах голос.

Кроме того, с 1 января каждый 
депутат решением Володина будет 
иметь не пять помощников, а семь, 
что приведет к увеличению фонда 
оплаты их труда, рассказали собе‑
седники РБК.

В Думе уже есть собственные 
аналитическое и правовое управ‑
ления, которые занимаются ин‑
формационно‑аналитическим 
обслуживанием депутатов, пра‑
вовой и  лингвистической экс‑
пертизой каждого законопро‑
екта, который вносится в  Думу, 
говорит РБК политолог Екатери‑
на Шульман. Увеличивая выпла‑
ты фракциям, Володин стремит‑
ся повысить престиж парламента, 
считает она.

«Он хочет предстать таким мо‑
гущественным политическим де‑
ятелем, который может для воз‑
главляемого им органа добиться 
преференций. Хочет, чтобы его но‑
вая должность выглядела не хуже 
прежней, а лучше», — говорит экс‑
перт. Взамен от  фракций ждут 
дисциплины, добавляет Шульман. 
По ее словам, экспертиза законо‑
проектов не помешает депутатам 
внести какой‑нибудь «прекрасный 
законопроект». 

Увеличатся не только расходы на экспертизу законопроектов, но и фонд оплаты труда помощников депутатов — с 1 января каждый парламентарий 
решением Вячеслава Володина будет иметь не пять помощников, а семь

Ф
О

ТО
: С

та
н

и
сл

ав
 К

р
ас

и
ль

н
и

ко
в/

ТА
С

С

ПАРЛАМЕНТ



15 ноября 2016 года
Вторник

No 211 (2467)
 | НОВОСТИ | 3Парламент. 

Коррупция

Против руководителей кемеровской администрации возбуждено уголовное дело

Команду Тулеева загнали в уголь

 Весной 2016 года заплани‑
рованное возобновление добы‑
чи было отложено из‑за «не  экс‑
портного качества» угля, указывал 
председатель совета директоров АО 
«Разрез «Инской» Андрей Гайдин.

УБЫТОЧНОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ

АО «Разрез «Инской» основано 
в 2002 году. С 2011 года, по данным 
СПАРК, предприятие показывало 
убытки, в 2015 году они превысили 
1,7 млрд руб.

Шахта была введена в  строй 
в 2011 году. Она построена на месте 
сгоревшей шахты «Сигнал». Восста‑
новлением занималась компания 
«Промуглесбыт», учредителями ко‑
торой являются Давид Якобашви‑
ли, Олег Томилов, Илья Гаврилов 
и Гаврил Юшваев (данные ЕГРЮЛ). 
В настоящее время «Промуглесбыт» 
находится в процессе ликвидации.

Давид Якобашвили сказал РБК, 
что  еще  пять лет назад передал 
свою долю в «Промуглесбыте» свое‑
му партнеру Гавриле Юшваеву (оба 
известны как основатели компа‑
нии «Вимм‑Биль‑Данн»), пото‑
му что этот актив был убыточным 
и он не видел смысла дальше им 
заниматься. Московская компания 
«Металл Регион‑Инвест» в  июне 
2016 года подала иск о  банкрот‑
стве АО «Разрез «Инской». 18 октя‑
бря Арбитражный суд Кемеровской 
области второй раз приостановил 
рассмотрение дела о банкротстве 
в связи с тем, что в Арбитражном 
суде Московского округа оспари‑
вается сделка о переуступке дол‑
гов шахты в 41,6 млн руб.

В 2012 году Счетная палата вы‑
явила необоснованное завыше‑
ние стоимости строительства шах‑
ты «Разрез «Инской». Также в ходе 
проверки выяснилось, что власти 
Кемеровской области неправо‑
мерно принимали решения о пре‑
доставлении субсидий компании 
«Разрез «Инской».

ЧТО ЖДЕТ ТУЛЕЕВА

Попросивший об анонимности фе‑
деральный чиновник сказал РБК, 

что сомневается в том, что скандал 
как‑то скажется на губернаторских 
позициях Тулеева.

«Не думаю, что это целенаправ‑
ленная атака на Тулеева, посколь‑
ку всем известно, что он находится 
на хорошем счету у президента, — 
соглашается политолог Виталий 
Иванов. — Но это ослабляет его по‑
зиции, бросает на него тень и может 
быть в дальнейшем использовано 
для ускорения ухода с губернатор‑
ского поста».

Источник РБК, близкий к Крем‑
лю, считает, что  происшедшее 
едва ли можно считать игрой против 
Тулеева: «Во‑первых, если бы дело 
было возбуждено только против ви‑
це‑губернаторов, то можно было бы 
расценивать это как нападки на Ту‑
леева. Но в деле фигурируют пред‑
ставители СК, и это меняет карти‑
ну. Во‑вторых, Тулеева очень ценит 
Путин — только благодаря прези‑
денту он получил разрешение идти 
на нынешний срок (губернатор был 
избран на пятый срок в 2015 году). 
И в‑третьих, сейчас на федеральном 
уровне некому организовывать ата‑
ку на Тулеева».  Кемеровская область, 
по словам источника, «это проблем‑
ный, сложный субъект, на котором 
запросто можно свернуть шею, по‑
этому туда мало кто полезет».

СДЕРЖИВАНИЕ ГУБЕРНАТОРОВ

В последние годы многие иници‑
ативы федерального центра кос‑
венно привели к усилению губер‑
наторов, говорит РБК политолог 
Александр Кынев. По его словам, 
этому способствовали регистраци‑
онные фильтры на выборах, «раз‑
гром местного самоуправления», 
введение смешанной системы 
на думских выборах. Эксперт счи‑
тает, что арест кузбасских вице‑гу‑
бернаторов может быть связан 
с  попыткой федеральной власти 
ослабить региональные элиты.

Кынев напоминает, что послед‑
ние годы многие замгубернаторы 
и региональные министры попа‑
ли под следствие (дела губернато‑
ра Кировской области Никиты Бе‑
лых, главы Коми Вячеслава Гайзера 
и главы Сахалина Александра Хо‑
рошавина). «Теперь внимание си‑

ловиков дошло и до Кузбасса. Я бы 
рассматривал это как часть полити‑
ки специфических сдержек и про‑
тивовесов, когда они формируются 
не институциональным, а нефор‑
мально‑силовым путем: региональ‑
ные элиты подвешиваются за счет 
расследований. Дополнительным 
фактором может быть продолже‑
ние выяснения отношений и рас‑

пределения влияния внутри сило‑
вого блока», — рассуждает эксперт.

По  его словам, Тулеев — один 
из  губернаторов‑«старожилов», 
обеспечивавший сверхвысокий 
процент «Единой России» и сверх‑
высокую явку на выборах в регио‑
не, но общие тенденции на обнов‑
ление корпуса глав регионов рано 
или поздно дойдут и до него.

Учитывая, что сам Тулеев в по‑
следнее время выполнял более сим‑
волическую функцию, а управлен‑
ческая нагрузка была на команде, 
это серьезный удар по «коллектив‑
ному Тулееву», резюмирует полито‑
лог Евгений Минченко. 

При участии Тимофея Дзядко,  
Дмитрия Носонова, Марии Истоминой

 Окончание. Начало на с. 1 

КОРРУПЦИЯ

Старейший губернатор

Аман Тулеев получил пост главы 
администрации Кемеровской 
области в июле 1997 года. 
На данный момент он является 
губернатором, который нахо‑
дится на своем посту дольше 
других глав регионов.
Тулеев несколько раз участво‑
вал в прямых выборах (в 1997, 
2001 и 2015 годах), каждый раз 
он получал поддержку более 
93% избирателей.
На выборах в Госдуму 
в 1999 году Тулеев входил в из‑
бирательный список Коммуни‑
стической партии, при этом под‑
держивая партию Сергея Шойгу 
«Единство». С 2003 года на всех 
выборах в парламент губерна‑
тор возглавлял избирательный 

список партии «Единая Россия», 
партия стабильно одерживала 
победу в регионе: в 2003 году 
она набрала 52% голосов, 
в 2007‑м — 77%, в 2011‑м — 64%, 
в 2016‑м — 77% (по избиратель‑
ному списку).
Дефицит бюджета Кемеровской 
области в 2015 году, по данным 
казначейства, составил 8,9 млрд 
руб., доля безвозмездных посту‑
плений (дотаций, субсидий и др.) 
в бюджете региона составляла 
18%, причем в последние годы, 
по подсчетам РБК, эта доля 
возрастала — так, в 2012 году 
она составляла 12%. Госдолг 
региона, по данным Минфина, 
на 1 сентября 2016 года превы‑
шает 62,2 млрд руб.
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заражений ВИЧ приходится 

на гетеросексуальные 
отношения

Здравоохранение. Рейтинг.
Мнение о евроинтеграции

Россия увеличит ежегодные расходы на борьбу со СПИДом до 30 млрд руб.

Миллиарды против ВИЧ

ПОЛИНА ЗВЕЗДИНА

Российские власти готовы 
выделить на борьбу с ВИЧ еще 
около 13 млрд руб. в год. 
Пока что Россия в этой об-
ласти отстает от мировых 
норм,  но увеличение фи-
нансирования может пере-
ломить ситуацию, полагают 
эксперты.  

Правительство намерено потра-
тить на борьбу с распростране-
нием вируса иммунодефицита 
человека (ВИЧ) дополнительные 
52,9 млрд руб. в ближайшие че-
тыре года. О ежегодном увели-
чении расходов примерно  на 
13,2  млрд  руб. говорится в фи-

нансово-экономическом обосно-
вании к проекту стратегии про-
тиводействия ВИЧ до 2020 года. 
Копия документа есть в распо-
ряжении РБК; ее  подлинность 
подтвердил источник, близкий к 
правительству.

Необходимость увеличения 
расходов на борьбу с ВИЧ назрела 
давно, говорят эксперты. В послед-
ние десять лет в России наблюда-
ется устойчивый рост инфициро-
ванных в среднем на 10% в год, 
согласно данным правительства. 
В этом году число заразившихся 
ВИЧ-инфекцией в России достигло 
1 млн человек, следует из данных 
Федерального научно-методиче-
ского центра по профилактике и 
борьбе со СПИДом центрального 

НИИ эпидемиологии Роспотреб-
надзора (федеральный СПИД.
Центр).

ЧЕМ БОЛЬШЕ, ТЕМ ЛУЧШЕ

До 2016 года в России не было 
масштабного плана по борьбе с 
ВИЧ-инфекцией. Министерство 
здравоохранения начало разра-
батывать стратегию противодей-
ствия ее распространению после 
заседания правительственной ко-
миссии по вопросам охраны здо-
ровья граждан, которое прошло в 
октябре 2015 года. Через год пра-
вительство утвердило финальную 
версию документа. При этом она 
не содержит объемов необходимо-
го финансирования.

В проекте трехлетнего фе-
дерального бюджета на цели, 
связанные с профилактикой и 
лечением ВИЧ и вирусных гепа-
титов B и C, отводится 17,8 млрд 
руб. в  2017 году, 17,5 млрд руб. 
в 2018-м и 17,1 млрд руб. в 
2019  году. В Минздраве не уточ-
нили РБК, какая часть этих сумм 
пойдет на лечение и выявление 
ВИЧ-инфекции.

В 2014 и 2015 годах Россия тра-
тила на закупку препаратов для 
ВИЧ-инфицированных пример-
но по 20 млрд руб., подсчитали 
аналитики занимающейся по-
мощью ВИЧ-инфицированным 
Коалиции по готовности к лече-
нию ВИЧ/СПИДа (ITPC.ru). В этом 
году сумма будет примерно та же: 

за первые девять месяцев на эти 
цели потрачено 18,5 млрд руб.

ИСКАТЬ И ЛЕЧИТЬ

Теперь Минздраву совместно с 
другими ведомствами предсто-
ит разработать подробный план 
мероприятий по реализации 
стратегии противодействия ВИЧ. 
Это должно произойти в январе 
2017  года. Объем финансирова-
ния, заложенный в проекте стра-
тегии, носит предварительный 
характер.

При этом по целевым показате-
лям от утвержденного документа 
правительством проект отличает-
ся незначительно. В обеих верси-
ях эффективность реализации за-

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Россия ухудшила позиции в рейтинге стран с несвободным интернетом

Приговор Рунету
ДЕНИС БОНДАРЕВ

Две трети интернет-пользова-
телей по всему миру сталки-
ваются с цензурой, оценила 
Freedom House. Россию орга-
низация относит к странам с 
несвободным интернетом. По 
данным Freedom House, за год 
ситуация с цензурой в Рунете 
ухудшилась.

Американская неправительствен-
ная организация Freedom House 

опубликовала отчет Freedom on 
the Net 2016. Согласно исследова-
нию, 67% интернет-пользователей 
живут в странах, где критика пра-
вительства, военных и правящей 
элиты являются предметом цен-
зуры. Год назад этот показатель 
был ниже  — 61%. Повышение 
уровня цензуры произошло в ос-
новном из-за блокировки в ряде 
стран мессенджеров, применяю-
щих шифрование при передаче 
данных: WhatsApp и Telegram, 
отмечается в исследовании. Пер-

вый был запрещен в 12 странах, 
Telegram — в четырех.

По данным Freedom House, 27% 
пользователей сети проживают в 
странах, где за размещение, пере-
посты и даже лайки публикаций 
можно подвергнуться аресту. В част-
ности, в конце 2015 года студент из 
Египта был осужден на три года 
тюрьмы за публикацию изобра-
жения президента Абдул-Фаттаха 
Халила ас-Сиси с подрисованны-
ми в фотошопе ушами, как у Мик-
ки-Мауса, напоминает организация.

Исследование проводилось с 
июня 2015 года в 65 странах, в ко-
торых проживают 88% всех ин-
тернет-пользователей. По оцен-
ке Freedom House, в 17 странах 
интернет является свободным. 
В  пятерке лидеров  — Эстония, 
Исландия, Канада, США и Герма-
ния. В списке стран со свободным 
интернетом также оказались Гру-
зия и Армения.

Еще в 28 странах, в том числе 
в Киргизии, на Украине и в Азер-
байджане, интернет «частич-

но свободен», сообщила Freedom 
House.

Стран с «несвободным» интер-
нетом — 20. Хуже всего, по мне-
нию Freedom House, дела с цензу-
рой в интернете обстоят в Китае, 
Сирии, Иране, Эфиопии и Узбе-
кистане. В список также попали 
Россия, Казахстан и Белоруссия.

Россия набрала 65 негативных 
очков, что на три балла больше, 
чем в 2015 году. Основная часть 
ограничений в стране осущест-
вляется в рамках антитеррори-

РЕЙТИНГ

Лечение ВИЧ в цифрах

1 млн человек
достигло число заразившихся 
ВИЧ‑инфекцией в России в 2016 году

9 регионов 
России

находятся в особой зоне 
риска, там ВИЧ‑инфицированы 
не менее 1% населения

150 руб. 
составляет средняя 

стоимость обследования 
на ВИЧ‑инфекцию

13,2  
млрд руб.

в год запланировало потратить 
правительство на стратегию 

противодействия ВИЧ 
до 2020 года

На 10% 
отмечается ежегодный  
рост числа  
новых случаев 
ВИЧ‑инфекции

Источник: правительство, «СПИД.Центр», ITPC.ru

48%
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Разочарование в ЕС застави-
ло проголосовать за пророс-
сийские политические силы, 
которые, впрочем, уже были у 
власти и не решили ключевых 
проблем этих стран. 

Сценарии второго тура прези-
дентских выборов, состоявшегося 
в Болгарии и Молдавии в минувшее 
воскресенье, оказались удивитель-
но схожими. В обоих случаях сопер-
ничали кандидаты оппозиционных 
социалистов и правящих правоцен-
тристов. Там и там первые лидиро-
вали после первого тура, там и там 
в итоге одержали победу, и в обоих 
случаях это была победа мужчины с 
относительно «мачистским» имид-
жем над женщиной.

Учитывая, что оба новоизбран-
ных президента, болгарский Ру-
мен Радев и молдавский Игорь До-
дон, в предвыборных программах 
не скрывали намерения сблизить 
свои страны с Россией, аллюзии с 
недавним американским проти-
востоянием Трамп — Клинтон на-
прашиваются сами собой. Хотя, 
конечно, аллюзии эти ложные: во 
всех трех случаях очень разнятся и 
люди, и обстоятельства. Впрочем, у 
болгарской и молдавской ситуации 
кое-что общее действительно есть.

ЕВРОПЕЙЦЫ ПРОИГРАЛИ

Победы Додона и Радева ожида-
лись. Молдавскому политику 30 
октября не хватило всего 2% голо-
сов, чтобы победить уже в первом 
туре. Болгарский генерал, быв-
ший командующий ВВС страны, 
выиграл первый тур голосования 
с отрывом в 4% от ближайшей 
соперницы, председателя На-
родного собрания (парламента) 
Цецки Цачевой. Но наблюдатели 
предполагали, что во втором туре 
избиратели «вылетевших» наци-
оналистических и популистских 
претендентов отдадут свои голо-
са именно ему. Так и произошло.

Соперницы Радева и Додона 
заслуживают отдельного разгово-
ра. Госпожу Цачеву можно считать 
кандидатом нынешнего истеблиш-
мента — она представляет правя-
щую партию ГЕРБ («Граждане за 
европейское развитие Болгарии») 
премьер-министра Бойко Бори-
сова. Это, судя по всему, Цачеву и 
подвело. Хотя ГЕРБ выиграла трое 
последних выборов в Болгарии, 
популярность партии в последнее 
время падает. Экономический рост 
в Болгарии в прошлом году соста-
вил солидные для Европы 3%, но 
социальные проблемы, коррупция, 

хронический упадок целых регио-
нов остаются характерными чер-
тами жизни страны, а значит, рас-
тет политическое недовольство, 
которое бьет в первую очередь по 
правящей партии и ее кандидатам. 
Цецка Цачева познала это в полной 
мере: во втором туре ее результат 
оказался лишь на 13% лучше, чем в 
первом, в то время как Румен Радев 
привлек на свою сторону дополни-
тельно 33% избирателей.

У проигравшей во втором туре в 
Молдавии Майи Санду, экономиста 
и экс-министра образования, отно-
шения с истеблишментом сложнее, 
хотя она входила в правительства 
проевропейской коалиции, но рас-
сталась с ними не по-доброму и в 
ходе кампании критиковала пра-
вящие партии не менее резко, чем 
Игоря Додона и его социалистов. 
В пользу Санду снял свою канди-
датуру лидер одной из правящих 
партий, Демократической, — Ма-
риан Лупу, но Санду назвала этот 
его жест адресованным ей «отрав-
ленным яблоком», намеренно дис-
танцировавшись от правящих пар-
тий. В центре ее кампании были 
призывы к борьбе с коррупцией. 
Санду, не замешанная в много-

численных молдавских коррупци-
онных аферах, грамотно построила 
свою кампанию, и ее солидные ре-
зультаты в обоих турах (39 и почти 
47% соответственно) можно счи-
тать «прыжками выше головы». 
Но, похоже, она пришла слишком 
поздно. Большинство электората в 
Молдавии, как и в Болгарии, нынче 
верит другим политическим про-
граммам и лозунгам: социальный 
патернализм, ностальгия по более 
благополучным временам, обеща-
ние сближения с Россией. Отсюда 
успехи Игоря Додона и Румена Ра-
дева, сулящих именно это.

ЛАБОРАТОРИИ НЕУДАЧ

Трудно удивляться выбору болгар и 
молдаван. Речь идет, соответствен-
но, о беднейшей стране ЕС и одной 
из самых бедных стран «большой» 
Европы. Болгария и Молдавия — 
что-то вроде лабораторий неудач 
и разочарований, связанных с ев-
роинтеграцией. При этом в боль-
шинстве этих разочарований граж-
данам стоит винить политический 
класс своих стран с его хронической 
склонностью к воровству и парази-

тизму. Достаточно вспомнить исто-
рию с украденным из молдавского 
бюджета пару лет назад миллиар-
дом долларов: попытка отмыть эти 
деньги в ряде зарубежных банков 
привела к международному рассле-
дованию с участием Интерпола и 
ФБР США. Вернуть деньги, однако, 
не удалось, зато афера подорвала 
доверие к кишиневским властям 
со стороны Евросоюза и МВФ, фи-
нансовая помощь Молдавии была 
на время заморожена.

К внутренним проблемам до-
бавились внешние. Кризис евро-
зоны, Brexit и другие трудности, с 
которыми столкнулся Евросоюз в 
последние годы, заставили многих 
восточноевропейцев разуверить-
ся в том, что евроинтеграция при-
несет им быстрое улучшение жиз-
ненных стандартов. На этом фоне 
пропагандистские усилия Рос-
сии находят благодатную почву: 
Москва вновь выглядит для мно-
гих некой альтернативой «прова-
лившемуся» или «обманувшему» 
Брюсселю. В странах вроде Болга-
рии и Молдавии это дополняет-
ся историческими и культурны-
ми факторами, притягивающими 
часть населения к России, а также 
активностью старшей части элек-
тората, традиционно голосующей 
за левые и пророссийские партии. 
Все это сыграло роль на нынешних 
президентских выборах.

Между тем победы Игоря Додона 
и Румена Радева скорее запутыва-
ют, чем проясняют ситуацию в обе-
их странах. Во-первых, Болгария и 
Молдавия — парламентские респу-
блики и у новых президентов про-
сто не будет достаточных полномо-
чий для быстрой реализации своих 
предвыборных обещаний. (У Додона 
это, в частности, отмена российских 
ограничений на импорт молдавской 
сельхозпродукции.) Во-вторых, обе 
страны теперь, судя по всему, ожи-
дают досрочные парламентские вы-
боры: болгарский премьер Борисов 
еще перед вторым туром пообещал, 
что его кабинет уйдет в отставку, 

если Цецка Цачева проиграет. Это 
означает повторение противосто-
яния левых и правых и сохранение 
раскола в обществе.

При этом радикального обнов-
ления правящего класса — возмож-
но, единственного, что могло бы 
помочь таким странам, — в обоих 
случаях ожидать не приходится. Ле-
вые (хоть молдавские, хоть болгар-
ские) уже были у власти в прошлом 
десятилетии и едва ли отличались 
меньшей коррумпированностью, 
чем их соперники-еврофилы. Что 
касается ожиданий, связанных с 
Россией, то какого-то реально-
го стратегического проекта для ее 
восточноевропейских союзников у 
Москвы пока не наблюдается. Речь 
идет скорее о тактических попыт-
ках максимально расшатать ЕС и 
по возможности расширить сферу 
своего влияния. В этой ситуации 
можно предположить, что болгар 
и молдаван, к сожалению, ждут но-
вые политические разочарования.

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Мнения», может не совпадать 
с мнением редакции.

Здравоохранение. Рейтинг.
Мнение о евроинтеграции
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ЯРОСЛАВ ШИМОВ,
историк

Как Молдавия и Болгария 
повернулись к России

ФОТО: из личного архива

стической деятельности, отмечает 
Freedom House. Среди других тем, 
которые отслеживаются и блоки-
руются в интернете властями, ор-
ганизация выделяет сообщения, 
связанные с ЛГБТ-высказывани-
ями, конфликтом на Украине, оп-
позиционные заявления, контент 
националистической направлен-
ности и связанный с детской пор-
нографией. Среди факторов, сни-
жающих рейтинг России, в отчете 
упоминаются блокировка сайтов, 
изъятие контента, политическое 
и экономическое давление на он-
лайн-издания со стороны прави-
тельства, а также кибератаки на 
независимые медиа. 

В отчете упоминается, что в мае 
2016 года суд приговорил инжене-
ра Андрея Бубеева к двум годам 
лишения свободы за репост в соц-

сети «ВКонтакте» материала, в ко-
тором Крым идентифицировался 
как часть Украины. Ранее, в дека-
бре 2015 года российский суд вы-
нес блогеру Вадиму Тюменцеву 
первый максимальный приговор — 
пять лет лишения свободы — за 
экстремизм. Он размещал видео, 
в котором «критиковал прокрем-
левских сепаратистов в Восточной 
Украине и призывал выселить бе-
женцев, приезжающих в Россию из 
Донецка и Луганска», указывают в 
Freedom House. В отчете упомина-
ется и принятый в июне 2016 года 
«драконовский антитеррористиче-
ский» закон, требующий от опера-
торов связи и интернет-площадок 
хранить до полугода содержание 
всех звонков, переписки и другой 
коммуникации пользователей и до 
трех лет — метаданных.

висит от того, будут ли выделены 
дополнительные средства. Так, в 
проекте и утвержденной страте-
гии полностью совпадают показа-
тели по количеству медобследова-
ний на ВИЧ-инфекцию: к 2020 году 
власти планируют ежегодно про-
верять 35% граждан. Без выделе-
ния дополнительных средств этот 
показатель составит 24%. Его по-
луторакратный рост, по расчетам 
Минздрава, обойдется в 3,2 млрд 
руб. ежегодно. На эти деньги мож-
но будет дополнительно обследо-
вать более 20 млн граждан. Мини-
стерство оценивает проведение 
одного исследования в 150 руб.

По другим показателям утверж-
денная стратегия даже превосхо-
дит проект. В финальной версии 
доля пациентов с ВИЧ, состоящих 
на диспансерном учете и полу-
чающих специальную терапию, в 
2017 году должна составить 69,7%. 
В проекте бюджета предусмотрен 
показатель в 60%. Для достижения 

уровня, обозначенного в проекте, 
министерство планировало до-
полнительно потратить 9,2 млрд 
руб. — 70 тыс. руб. на каждого че-
ловека. Этого, по расчетам ведом-
ства, должно хватить на поддер-
живающую терапию для 132 тыс. 
пациентов. Плюс дополнительные 
792,3 млн руб. на лабораторное со-
провождение этих больных, что 
позволит четыре раза в год оце-
нивать результаты их лечения.

Эксперты говорят, что этих де-
нег достаточно для лечения даже 
большего числа ВИЧ-инфициро-
ванных. 9,2 млрд руб. хватит на 
390 тыс. пациентов, подсчитали в 
ITPC.ru. Популярная схема первого 
этапа лечения ВИЧ стоит в среднем 
около 25 тыс. руб., что почти втрое 
ниже правительственной оценки, 
пояснили в ITPC.ru. И этих денег 
хватит для помощи 90–100% па-
циентов, состоящих на диспан-
серном учете.

Теоретически такие показа-
тели при выявляемости ВИЧ на 
уровне 90% позволят остановить 

эпидемию инфекции, говорится 
в принятой Всемирной организа-
цией здравоохранения глобаль-
ной стратегии по ВИЧ на 2016–
2021 годы.

ИСЦЕЛЕНИЕ СЛОВОМ

Государственные средства должны 
быть выделены не только на тести-
рование и лечение, иначе ВИЧ-э-
пидемию не остановить, полагает 
Вадим Покровский, директор фе-
дерального СПИД-центра. «Тести-
руй и лечи — это односторонний 
подход, даже если выделить деньги 
на полное лекарственное покры-
тие всех выявленных ВИЧ-инфи-
цированных. Обязательно должны 
быть предусмотрены программы 
профилактики, информирование 
населения, работа с потребите-
лями инъекционных наркотиков. 
Только в этом случае эпидемия 
будет остановлена», — утверждает 
Покровский.

В принятом варианте страте-
гии предусмотрены программы 
по увеличению информирован-
ности населения и профилактике 
ВИЧ среди наркозависимых граж-
дан. Но их бюджет также пока не-
известен.

НЕОФИЦИАЛЬНАЯ ЭПИДЕМИЯ

В среднем по стране на конец 
2015 года вирусом иммунодефи-
цита были инфицированы 0,6% 
жителей, подсчитал РБК, опираясь 
на данные Росстата и федераль-
ного СПИД.Центра. В особой зоне 
риска находятся девять регионов 
России, в которых ВИЧ-инфициро-
вано не менее 1% населения.

В начале ноября об эпидемии 
ВИЧ объявили в Екатеринбурге. 
Об этом сообщила первый заме-
ститель начальника управления 
здравоохранения администрации 
города Татьяна Савинова. Она 
уточнила, что в Екатеринбурге ин-
фицирован каждый 50-й житель, 
то есть 2% населения. 

«Болгария и Молдавия — что-то вроде 
лабораторий неудач и разочарований, 
связанных с евроинтеграцией»

В среднем по стране на конец 2015 года вирусом 
иммунодефицита были инфицированы 0,6% 
жителей, подсчитал РБК. В особой зоне риска 
находятся девять регионов России, в которых 
ВИЧ-инфицировано не менее 1% населения
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S&P рассчитало уязвимость развивающихся стран к торговой политике нового президента США

Кому угрожает Трамп

ГЕОРГИЙ ПЕРЕМИТИН

Рейтинговое агентство S&P 
рассчитало индекс потенци-
ального влияния протекцио-
низма США на развивающиеся 
рынки — «индекс уязвимости 
к президентству Трампа». 
Больше всего могут постра-
дать страны Центральной 
Америки.

В  аналитическом докладе, по‑
священном влиянию президент‑
ства Дональда Трампа на разви‑
вающиеся рынки (есть у  РБК), 
Standard & Poor’s заявляет, 
что хотя еще рано говорить, ка‑
кой политики будет придержи‑
ваться президент Трамп, в ходе 
избирательной кампании он по‑
давал сигналы о том, что при нем 
торговый и  миграционный ре‑
жим США станет менее откры‑
тым. S&P рассчитало индекс об‑
щей уязвимости развивающихся 
стран к  президентству Трампа, 
приняв во  внимание такие по‑
казатели, как экспорт этих стран 
в США и объемы денежных пере‑
водов мигрантов, работающих 
в Америке, на родину.

Уязвимость оценивалась S&P 
по  стобалльной шкале, от  наи‑
меньшей к наибольшей. Наиболее 
уязвимыми перед возможными 
экономическими мерами Трам‑

па оказались страны Централь‑
ной Америки и  Карибского бас‑
сейна (на этот регион пришлось 
шесть из десяти самых уязвимых 
стран). «Лидером» по уязвимости 
стал Гондурас (показатель индек‑
са — 80), следом за ним идут Саль‑
вадор (68), Никарагуа (61), Мекси‑
ка (58) и Гватемала (53). Из стран 
других регионов наиболее высо‑
ки риски для Вьетнама (37) и Фи‑
липпин (20).

Тот факт, что Мексика, которая 
постоянно была в центре внима‑
ния во время предвыборной кам‑
пании Трампа, по уязвимости за‑
нимает «всего лишь» четвертую 
строчку, объясняется ее сравни‑
тельно низкой зависимостью 
от денежных переводов мексикан‑
ских работников из США, отмеча‑
ется в докладе.

Россия с  показателем индек‑
са 3,6 находится в  группе раз‑
вивающихся рынков, которые, 
по оценкам агентства, испытают 
наименьшее потенциальное вли‑
яние от протекционистских мер 
Трампа.

В ходе предвыборной кампании 
Трамп заявлял, что при нем США 
не будут подписывать соглашение 
о  Транстихоокеанском партнер‑
стве (ТПП), а также пересмотрят 
Североамериканское соглашение 
о свободной торговле (НАФТА), ре‑
гулирующее режим торговли США 
с Мексикой и Канадой. Новый пре‑
зидент США также допускал выход 
страны из Всемирной торговой ор‑
ганизации. Кроме того, ожидается, 

что при Трампе ужесточится ми‑
грационная политика (в частно‑
сти, контроль за нелегальной ми‑
грацией из Мексики). На прошлой 
неделе в интервью CBS Трамп под‑
твердил свое намерение построить 
на границе с Мексикой стену.

Протекционистский настрой 
Дональда Трампа — общее опа‑
сение аналитиков, но  на  самом 
деле протекционизм — не  глав‑
ная причина замедления темпов 
роста мировой торговли в послед‑
ние годы, пишут аналитики UBS 
в обзоре за 14 ноября (есть у РБК). 
По их оценкам, на искусственные 
торговые барьеры как на причину 

замедления роста торговли при‑
ходится лишь 7%. Главная причи‑
на (с вкладом 60%) — небольшие 
объемы инвестиций по всему миру 
в  последние годы. Однако про‑
текционизм может стать гораздо 
более серьезным препятствием 
для мировой торговли, если реали‑
зуются сценарии политики Трам‑
па, касающиеся НАФТА и ТПП, от‑
мечают аналитики UBS.

Другой крупный инвестицион‑
ный банк, Morgan Stanley, в своем 
исследовании от 11 ноября выде‑
ляет три сценария политики но‑
вого американского президента. 
Согласно первому сценарию, боль‑
шая часть обещаний Трампа ока‑
жется лишь риторикой — в этом 
случае не стоит ждать серьезных 
изменений в торговой политике. 
По второму сценарию, ТПП будет 
отвергнуто Вашингтоном, а НАФ‑
ТА — поставлено под угрозу (эти 
и другие меры приведут к росту 
курса доллара на  10% в  первом 
полугодии 2017 года). Наконец, со‑
гласно третьему сценарию Morgan 
Stanley, Вашингтон обвинит власти 
Китая в манипуляции валютным 
курсом и будет проводить жесткую 
тарифную политику в отношении 
Мексики. Курс доллара по отноше‑
нию к валютам стран — основных 
торговых партнеров США резко 
вырастет в 2017 году и продолжит 
рост в 2018‑м. 

На прошлой неделе в интервью CBS Трамп 
подтвердил свое намерение построить 
на границе с Мексикой стену

Накануне президентских выборов в США перуанские шаманы провели ритуал на удачу для Дональда Трампа. В рейтинге стран, наиболее уязвимых к 
экономической политике Трампа по версии S&P, Перу занимает 30-е место

*В рейтинге из 80 стран Россия занимает 52-е место

Источник: Standard & Poor’s

Топ-20 самых уязвимых 
к политике Трампа стран

Индекс влияния протекционизма 
США на развивающиеся страны, 
100 — максимальный показатель 
индекса уязвимости    

 Общая уязвимость     
 Уязвимость экспорта     
 Уязвимость денежных переводов 

мигрантов
100

70,9
89,5

100
36,4
68,2

27,7
95

61,4

15,8
100

57,9

80,1
25,7
52,9

1,9
83,6
42,8

6,4
70,2
38,3

67
8

37,5

48,8
25,8
37,3

11,6
61,5
36,6

12,2
41,8

27

18,1
21,9

20

0,1
39,9

20

25,8
13,5
19,6

0
39

19,5

0
34,1
17,1

7,5
24,4
15,9

0,1
28,3
14,2

1,4
26,7

14

3,9
22,8
13,3

0,2
6,9
3,6

80,2
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Мнение о бюджете

МНЕНИЕ

АНДРЕЙ МОВЧАН,
директор программы «Экономическая политика» 
Московского центра Карнеги

О чем говорит проект 
бюджета на 2017–2019 годы

Бюджетные планы хорошо 
показывают образ мыслей 
их составителей. Ими дви-
жет страх перед обществом 
и неготовность на какие бы 
то ни было действия, не нося-
щие популистского характера.

РБК начинает серию публи-
каций экспертов Московского 
центра Карнеги о ключевых со-
бытиях российской и междуна-
родной политики.

Проект бюджета на  2017 год 
(на  самом деле даже на  2017–
2019 годы) — хороший источник 
для того, чтобы попытаться проана-
лизировать не только перспективы 
российской экономики, но и планы 
российского руководства.

2016 год оказался сюрпризом 
даже для  специалистов. Провал 
нефтяных цен ниже $30 за баррель 
и их восстановление до $50 к осе-
ни не оказали существенного вли-
яния на краткосрочную динамику 
экономических показателей — по-
жалуй, только курс рубля продол-
жал вести себя, как и раньше, чутко 
реагируя на изменения стоимости 
нефти.

Несмотря на  последователь-
ное сокращение углеводородно-
го экспорта, сальдо счета внеш-
неторговых операций все равно 
осталось позитивным. Причиной 
тут послужило сокращение импор-
та — из-за падения и государствен-
ных инвестиций, и частных инве-
стиций, и просто реальных доходов 
домохозяйств.

Экономика России в 2016 году 
продолжает постепенно сжимать-
ся, но медленно и без эксцессов. 
Индекс промышленного произ-
водства в  среднем по  2016 году 
составит, вероятно, примерно 97–
98% к 2015 году, несмотря на то, 
что производство углеводородов 
выросло в  натуральном выраже-
нии уже более чем на 3%, а средняя 
цена на нефть в 2016 году обеща-
ет быть лишь чуть ниже, чем го-
дом ранее.

На фоне пессимистических ожи-
даний инвесторов и  предприни-
мателей существенно уменьшился 
спрос на деньги — остатки средств 
банков в ЦБ России за девять ме-
сяцев 2016 года выросли в два раза 
(за  2015 год они выросли всего 
на 19%). При инфляции в районе 
6% размер агрегата М2 вырос с на-
чала 2016 года уже на 11%, видимо, 
за счет вливаний ЦБ в проблемные 
банки. Денежная база в России про-
должает расти быстрее инфляции 

более восьми лет подряд: толь-
ко с  2011 года кумулятивная ин-
фляция достигла 50%, в  то  вре-
мя как М2 вырос на 85%. Поэтому 
как  минимум некомпетентными 
выглядят претензии к монетарным 
властям, что они стерилизуют де-
нежную массу и проводят излиш-
не жесткий монетаристский курс.

ВОЗВРАЩЕНИЕ СПРОСА

Больших новостей не стоит ожи-
дать и  в  2017 году. По  крайней 
мере рынок биржевых товаров 
обещает быть более стабильным, 
а нефть, по осторожным прогно-
зам, будет оставаться в коридоре 
$40–60 за  баррель, обеспечивая 
достаточную поддержку бюджету.

Один из главных рисков для рос-
сийской экономики в 2017 году — 
возвращение на потребительский 
и  индустриальный рынки отло-
женного спроса. Из-за негативных 
ожиданий в  2015–2016 годах по-
требители существенно сократили 
покупки товаров долгосрочного 
использования. Отдельные кате-
гории товаров до сих пор испыты-
вают последствия такого решения 
(и, конечно, падения доходов): на-
пример, спрос на автомобили упал 
еще  на  10% с  августа 2015 года. 
Но  в  целом за  девять месяцев 
2016 года импорт сократился все-
го на 10%, в то время как экспорт — 
на  22%, а  несырьевой экспорт — 
на 15%.

Это может быть как  позитив-
ным, так и тревожным знаком: по-
купатели возвращаются на  рын-
ки, используя сбережения, потому 
что  пришло время заменить то-
вары длительного пользования. 
Позитивным этот знак был  бы, 
если  бы возвращающийся спрос 
удовлетворялся за  счет внутрен-
него производства или хотя бы со-
впадал по времени и темпам роста 
с ростом экспорта. Но мы видим, 
что темпы падения экспорта со-
храняются, внутреннее производ-
ство теряет несколько процентных 
пунктов в год, поэтому возвращаю-
щийся спрос придется удовлетво-
рять за счет импорта. Если экспорт 
продолжит сокращаться быстрее, 
чем  импорт (или  импорт вооб-
ще начнет расти), то  Россия мо-
жет столкнуться с отрицательным 
сальдо счета текущих операций, 
с  сокращением резервов ЦБ, ро-
стом инфляции и снижением кур-
са рубля, несмотря на стабильную 
цену на нефть.

Разумно ожидать от  2017 года 
продолжения постепенного, 
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но плавного падения основных эко-
номических показателей: инфля-
ция вряд ли составит ожидаемые 
правительством 4%, но из-за общей 
депрессии вряд ли выйдет за пре-
делы 6–7% — стандартного уровня 
инфляции для России в периоды 
стагнации (в 2011, 2012 и 2013 го-
дах была именно такая).

Курс доллара будет, как и рань-
ше, следить за нефтью и инфляци-
ей. ВВП продолжит медленное сни-
жение или в лучшем случае замрет 
на  месте: драйверы роста отсут-
ствуют, предпринимательская ак-
тивность сокращается, бюджет 
не в состоянии заменить частный 
капитал в области инвестиций. Па-
дение основных инвестиционных 
показателей, скорее всего, окажет-
ся в  пределах 10–20%, но долго-
срочные инвестиции (в том числе 
капитальное строительство) упадут 
сильнее — по некоторым прогно-
зам, капитальное и особенно жи-
лищное строительство может со-
кратиться до 50%.

Рост налоговой нагрузки 
в 2017 году (через сокращение ко-
личества льгот, рост налогов на не-
движимость, рост базы для разовых 
и сервисных сборов и прочее) бу-
дет способствовать дальнейшему 
сокращению бизнес-активности 
и уходу в тень все большей доли 
среднего и малого бизнеса. 

Торговле уйти в  тень значи-
тельно легче, чем  производству, 
поэтому она будет сокращаться 
опережающими темпами, уступая 
рынок низкокачественному серо-
му импорту. 

ТРЕХЛЕТНЯЯ ПРИМЕРНОСТЬ

Российский бюджет, спланирован-
ный снова на  три года (видимо, 
чтобы подчеркнуть возвращение 
стабильности), не принес никаких 
новостей о  методах управления 
государством и экономикой. Фак-
тически это просто экстраполяция 
имеющихся трендов, к  которой 
добавили обычный для Министер-
ства финансов оптимизм. Бюджет 
исходит из того, что  российский 
ВВП вернется к  росту начиная 
с 2017 года, даже при цене на нефть 
$40 за баррель.

Трехлетние бюджеты тради-
ционно не  слишком удаются на-
шему правительству. Отклонение 
плана от факта по доходам феде-
рального бюджета за  последние 
шесть лет в  среднем составляет 
11% (в  2011 году оно было око-
ло 30% из-за  ошибки в  предска-
зании цены нефти). Средняя кор-
ректировка трехлетнего бюджета 
в течение двух первых лет состав-
ляла уже 18%, а отличие доходов 
2016 года от их планового разме-
ра по проекту 2013 года — 21%. Так 
что нет никаких оснований пола-
гать, что  утверждаемые сегодня 
бюджеты будут выполняться с вы-
сокой точностью.

Однако есть и другие способы 
«на  обороте конверта» оценить 
проект. Как видно из простых рас-
четов, российский бюджет остается 

привязан к стоимости нефти. Кор-
реляция доходов и расходов феде-
рального и доходов консолидиро-
ванного бюджета России с ценой 
нефти составляет 99% (это не фи-
гура речи, а математический ре-
зультат), и  лишь расходы консо-
лидированного бюджета имеют 
с ценой на нефть более низкую кор-
реляцию — 98%.

В натуральном выражении до-
ходы федерального бюджета исто-
рически составляют от  4 млрд 
до 5 млрд барр. нефти WTI в год 
(в  2015 году формально они со-
ставили 5,33 млрд барр., но здесь 
сказалось запаздывание в ценоо-
бразовании нефти по сравнению 
со спотовым, в 2016 году этот по-
казатель возвращается на уровень 
4,8 млрд барр.). Пока нет никаких 
причин полагать, что они выйдут 
за  эти пределы и  в  ближайшие 
годы.

Расходы более ригидны: с уров-
ня 4,5 млрд барр. они подня-
лись до уровня 6,1–6,2 млрд барр. 
в  год. Судя по  композиции про-
екта бюджета, магические цифры 
сохранятся и дефицит федераль-
ного бюджета останется на уров-
не 1,0–1,3 млрд барр. WTI в  год, 
если, конечно, нефть удержит-
ся в диапазоне $40–60 за баррель. 
Это примерно $50–60 млрд в год, 
или не менее 4% ВВП.

Правительство полагает, что де-
фицит в течение всех лет не пре-
высит 3% ВВП в основном за счет 
появления «дополнительных дохо-
дов бюджета», преимущественно 
от приватизации. Но опыт продажи 

«Башнефти» и доли в «Роснефти» 
заставляет скептически относиться 
к таким прогнозам. Дефицит будет 
покрыт в основном за счет исполь-
зования резервных фондов. Прави-
тельство также анонсировало пла-
ны масштабных заимствований 
на внутреннем рынке, и 2017 год 
будет показательным с точки зре-
ния оценки рынком риска такого 
долга и его стоимости.

ВЫБОР ПРИОРИТЕТОВ

Отдельно стоит остановиться 
на распределении расходов бюд-
жета. На фоне полного отсутствия 
кардинальных изменений там есть 
изменения не  стратегические, 
но показательные.

Существенно снижаются за-
траты на оборону. Хотя наши рас-
ходы на эту статью бюджета уже 
в  2016 году были ниже, чем, на-
пример, у  Саудовской Аравии, 
в  2019 году по  плану они соста-
вят $40 млрд  — уровень Герма-
нии или Японии, на 20% меньше 
Франции. Формально это говорит 
о явном отсутствии у руководства 
России как намерений всерьез во-
евать, так и опасений относитель-
но внешних угроз. Судя по всему, 
милитаристский задор пропаган-
ды нужен, чтобы создавать хо-
рошее настроение в  обществе, 
а не для подготовки его к реальной 
войне. Неформально это говорит 

о постепенном уменьшении роли 
лоббистов военно-промышленно-
го комплекса.

Расходы на национальную без-
опасность практически не растут 
в  2017 году и  далее в  реальном 
выражении сокращаются, дости-
гая к  2019-му примерно уровня 
2009 года. Их доля в бюджете не-
много растет, но это не должно нас 
обманывать: платежи производят-
ся не долями, а реальными рублями 
или долларами.

Расходы на образование немно-
го сокращаются номинально и ста-
билизируются на три года — это бу-
дет означать их падение примерно 
на 20% в реальном выражении. Это 
сокращение вполне соответствует 
общему тренду на интенсифика-
цию образовательного процесса. 
Неудивительно, что правительство, 
доходы бюджета которого на 99% 
коррелируют с  ценой на  нефть, 
смотрит на образование населения 
как на статью расходов, которую 
надо оптимизировать, а не как на, 
возможно, самые выгодные в со-
временной экономике инвестиции.

Расходы на  здравоохранение 
сокращаются значительно (при-
мерно на уровень 2007 года в ре-
альном выражении), и в 2019 году 
они будут в реальном выражении 
еще на 25% ниже.

Все эти сокращения (масштаб-
ные — в области ВПК и армии, ме-
дицины и образования; застенчи-
вые — в областях, контролируемых 
ФСБ и МВД) нужны только для од-
ного: чтобы на  фоне падающих 
доходов удержать на приемлемом 
уровне социальные расходы. По-
следние в  2017 году растут даже 
в реальном выражении (впрочем, 
как  и  во  все предыдущие годы) 
и стабилизируются в трехлетнем 
бюджете. Скорее всего, в последу-
ющие годы они также будут скор-
ректированы вверх.

Через проект бюджета отчетливо 
проглядывает образ мыслей его со-
ставителей. Ими движет страх пе-
ред обществом, уверенность в от-
сутствии у них мандата на какие бы 
то ни было действия, не носящие 
популистского характера. Главная 
забота разработчиков — это кра-
ткосрочная стабильность, которую 
изо всех сил поддерживает патер-
налистская модель государства, 
залезающего все дальше в капкан 
социального обеспечения на фоне 
сокращения трудовых ресурсов, па-
дения ВВП и роста количества пен-
сионеров.

На  случай если раздачи посо-
бий и государственных зарплат бу-
дет не хватать для удержания насел 
ения от протестов, предусмотрены 
(насколько это возможно) хорошо 
финансируемые силовые ведом-
ства, хотя по нынешним временам 
и они ощутят некоторые финансо-
вые затруднения. Ни о каком эко-
номическом развитии речи быть 
не может: реформы и попытки ди-
версификации требовали  бы ко-
ренных пересмотров и социальной 
части бюджета, и расходов на обра-
зование, а переход к идеологии го-
сударственного стимулирования 
(очевидно ошибочной, но доволь-
но популярной в  России) требо-
вал бы существенно больших рас-
ходов на экономику.

«Неудивительно, что правительство, доходы 
бюджета которого на 99% коррелируют с ценой 
на нефть, смотрит на образование населения 
как на статью расходов, которую надо 
оптимизировать, а не как на, возможно, самые 
выгодные в современной экономике инвестиции»
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Сергей Гуриев — о своей эмиграции и российской экономике

«Ничего супертехнологичного 
в изоляции не создать»
ЭЛЬМАР МУРТАЗАЕВ, 
РОМАН СУПЕР

Главный экономист ЕБРР 
Сергей Гуриев, уехавший из 
России в 2013 году, рассказал 
РБК, почему в мире голосуют 
за Трампа и ему подобных, как 
утечка мозгов влияет на эко-
номическую науку и что нужно 
изменить в России.

«МОЖЕТЕ НАЗЫВАТЬ МЕНЯ 
ЭМИГРАНТОМ»

— Сергей Маратович, очень хо-
чется сказать вам «с возвраще-
нием», но, видимо, пока еще 
рано, потому что ситуация па-
радоксальная — вы приехали до-
мой в командировку.
— Я приехал по делам ЕБРР. Я оста-
юсь российским гражданином, я 
работаю в Лондоне по дипломати-
ческой визе и продолжаю ездить по 
всем странам операций ЕБРР, в том 
числе по России. И как сотрудник 
ЕБРР, как сотрудник международ-
ной организации, конечно, рад ока-
заться в России. Это для нас очень 
важная страна.
— Вы опасаетесь за свою без-
опасность, находясь в Москве 
сейчас? Мы все помним 2013 год, 
когда у вас производились обы-
ски по «делу ЮКОСа».
— Я не комментирую эти вопросы.
— Вы знаете, в каком сейчас со-
стоянии «дело экспертов»?
— Нет. И я не буду комментировать 
эти вопросы все равно.
— Вы себя ощущаете эмигран-
том? Например, Андрей Ил-
ларионов [советник прези-
дента Владимира Путина в 
2000–2005 годах], который пе-
ребрался в Вашингтон, честно 
говоря, заметно раздражается, 
когда его называют эмигран-
том. А вы?
— Когда мне предложили эту рабо-
ту, я хотел посоветоваться с други-
ми российскими гражданами, ко-
торые работают в международных 
организациях, и, как ни странно, 
оказалось, что посоветоваться мне 
особенно не с кем. Это действитель-
но интересный, уникальный опыт, 
и вполне возможно, что, даже если 
бы я жил в России, я все равно бы с 
большим интересом рассматривал 
такие предложения.

Можете называть меня эми-
грантом, экспатриантом, но фак-
ты очень простые: у меня есть рос-
сийский паспорт, у меня нет других 
паспортов, в Лондоне я работаю по 
дипломатической визе. Правда за-
ключается в том, что это очень ин-
тересная работа, и я надеюсь, что 
моя работа помогает всем странам, 
в которых мы работаем. Как бы вы 
меня ни называли, раздражаться я 
от этого не буду.
— ВЦИОМ недавно опубликовал 
данные, из которых следует, что 

11% жителей нашей страны хо-
тят из России уехать. Это при-
мерно 16 млн человек. Это тре-
вожная цифра?
— Это тревожная цифра, но на-
мерения уехать не означают фак-
тического отъезда. Мы не знаем, 
сколько людей уехало из России. 
Многие люди, которые де-факто 
уехали из России, с точки зре-
ния статистических органов 
по-прежнему зарегистрированы 
в России. И это проблема не од-
ной страны. Во многих восточ-
ноевропейских странах многие 
молодые и образованные люди 
уехали в западноевропейские 
страны. Это ключевая проблема 
и с точки зрения состояния об-
щества, и с точки зрения эконо-
мического роста.

— Насколько утечка мозгов вли-
яет на состояние экономической 
науки в России?
— Безусловно, тот факт, что из Рос-
сии уезжают более образованные 
люди, снижает в том числе и каче-
ство дискуссии по вопросам эко-
номического развития. У нас есть 
много нерешенных вопросов, мы 
не умеем хорошо прогнозировать 
экономический рост, по некоторым 
вопросам мы ошибаемся. Тем не 
менее квалифицированные эко-
номисты могут помочь странам, 
в которых они занимаются иссле-
дованиями. И поэтому, конечно, 
обидно, что квалифицированные 
экономисты уезжают. И я как рек-
тор РЭШ (в 2004–2013 годах. — РБК) 
видел одной из своих ключевых 
задач привлекать людей в Россию. 

Я рад видеть, что такие институты, 
как РЭШ, Высшая школа экономи-
ки, нанимают людей за рубежом, и 
они приезжают работать в Россию.

«СРЕДНИЙ КЛАСС В РАЗВИТЫХ 
СТРАНАХ ПРОИГРАЛ 
ОТ ГЛОБАЛИЗАЦИИ»

— Вернемся к текущей полити-
ческой повестке. Дональд Трамп 
стал 45-м президентом США. 
Как вы это воспринимаете?
— Я думаю, что пока рано судить. 
Некоторые из обещаний ново-
го президента действительно не 
соответствуют тому, что делала 
администрация раньше. Поэто-
му, наверное, будут изменения в 
экономической и международной 
политике. В целом мы уважаем вы-

бор американского народа и будем 
работать с новым президентом. 
Мы после [парламентских] выбо-
ров в 2015 году в Великобритании, 
после Brexit (референдума в июне 
2016 года, по итогам которого 
большинство британцев высказа-
лись за выход страны из ЕС. — РБК) 
начали с большей осторожностью 
относиться к прогнозам социоло-
гов. Сейчас, видимо, необходимо 
пересмотреть модели. Связь меж-
ду политическим предпочтением и 
явкой теперь не такая, как, скажем, 
пять или десять лет назад. Это нор-
мальный процесс, ситуация в поли-
тике меняется.
— Многие политологи говорят 
о «бунте масс». Brexit, Поль-
ша, США, Филиппины  — раз-
ные страны, но везде происхо-
дит одна и та же история, когда 
правящая элита определяется со 
своим кандидатом, однако его 
не принимает избиратель. По-
чему эти процессы идут в самых 
разных странах и экономиках?
— Именно этому вопросу посвящен 
ежегодный исследовательский от-
чет Transition Report (доклад ЕБРР, 
который Сергей Гуриев представ-
лял в Москве. — РБК), он как раз 
посвящен неравенству. Один из 
ключевых вопросов, который се-
годня стоит перед экономистами 
и политологами, — как сделать так, 
чтобы выгода от экономического 
роста и глобализации доставалась 
всем. Глобализация действитель-
но приносит миру феноменальное 
процветание. И если мы вернемся 
на 30 лет назад, уровень бедности в 
мире был 40%. Сейчас речь идет о 
10%. Мы с вами доживем до времен, 
когда в мире не останется бедных 
людей, которые живут меньше, чем 
на $1 в день по ценам 2000 года. 
Но средний класс и бедная часть 
среднего класса в развитых стра-
нах проиграли от глобализации. 
Целый ряд исследований показы-
вает, что именно жители регионов 
в США, которые конкурируют с ки-
тайским импортом (он резко вырос 
после вступления Китая в ВТО), го-

Сергей Гуриев. Главный экономист ЕБРР

Окончил Московский физи-
ко-технический институт, имеет 
степень кандидата физико-мате-
матических наук (1994) и доктора 
экономических наук (2002).
В 1993 году окончил МФТИ.
В 1997–1998 годы Сергей Гуриев 
стажировался на факультете 
экономики Массачусетского тех-
нологического института. 
В 2003/04 академическом году 
преподавал на факультете эконо-
мики Принстонского университета.
С 2004 по 2013 год Сергей Гури-
ев занимал пост ректора РЭШ. 

Также преподавал в РЭШ курсы 
магисторского уровня (микро-
экономическая теория, эконо-
мическое развитие и теория 
контрактов).
Участвовал в различных науч-
ных исследованиях, в том числе 
на следующие темы: 
•  Исследование уровня счастья 

в переходных экономиках;
•  Вопросы свободы прессы в не-

демократических государствах; 
•  Вопросы устойчивости оли-

гархических и диктаторских 
режимов; 

•  Факторы, обуславливающие 
вероятность национализации 
нефтяных компаний; 

•  Влияние природы 
региональных лобби 
на межрегиональные 
торговые барьеры.

С 2008 по 2012 год входил в со-
став Совета по науке, техноло-
гиям и образованию при прези-
денте РФ. 
После отъезда из России 
с 2013 года Сергей Гуриев — про-
фессор экономики парижской 
Школы политических наук. С но-

ября 2015 года — главный эконо-
мист ЕБРР.
Является членом научного совета 
института BRUEGEL (Брюссель), 
консультативного комитета Ин-
ститута международной эконо-
мики им. Петерсона (Вашингтон), 
членом научного совета Школы 
государственного управления 
им. Блаватника (Оксфордский уни-
верситет), научным сотрудником 
Центра по исследованиям в обла-
сти экономической политики CEPR 
(Лондон) и соредактором журнала 
Economics of Transition (Лондон).
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лосуют за Трампа. Мы видим, что в 
Великобритании, где безработица в 
среднем тоже низкая, те муници-
палитеты, в которых безработица 
в последние годы выросла, «го-
лосуют за Трампа». И то же самое 
в континентальной Европе. Это 
действительно важная проблема, 
с которой элите, политическому 
истеблишменту нужно научиться 
справляться.

«ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ 
ТРЕБУЕТ ДОСТУПА К НОВЫМ 
ТЕХНОЛОГИЯМ»

— Как вы сейчас охарактеризу-
ете экономическое состояние в 
России? Вот, например, ВШЭ на-
зывает его структурной деграда-
цией.
— Это вопрос определений. Мы счи-
таем, что рецессия в российской 
экономике закончилась, эконо-
мика начала расти, но растет она 
действительно низкими темпами. 
Наш прогноз на следующий год — 
1,2%. В целом мы согласны с МВФ, 
который считает, что темпы роста 
постепенно повысятся до 1,5% в год. 
Это, безусловно, низкие для России 
темпы роста, которые мы видели до 
падения цен на нефть и изоляции 
России еще в 2013 году. Если не бу-
дет структурных реформ, улучше-
ния инвестиционного климата, то 
не будет и повышения темпов роста.
— Скажите, пожалуйста, что бу-
дет происходить с российской 
экономикой, если нефть, напри-
мер, подешевеет до $20?
— Это возможно. Это будет озна-
чать дальнейшее снижение уров-
ня жизни. Но одно из достижений 
последних лет в области экономи-
ческой политики заключается в 
том, что на такие шоки российская 
финансовая система научилась 
реагировать достаточно быстро и 
эффективно. ЦБ отпускает рубль в 
свободное плавание, конкуренто-
способность российской промыш-
ленности моментально восстанав-
ливается, и рецессия становится 
не такой глубокой, как, скажем, в 
2008–2009 годах, когда ЦБ защищал 

курс рубля. При этом, безусловно, 
перед российской властью возни-
кают вопросы, каким образом пе-
рераспределить скудные ресурсы 
с тем, чтобы защитить наиболее 
уязвимые бедные слои населения 
от снижения доходов.
— Насколько грамотная финан-
совая политика способна ком-
пенсировать провал?
— Та политика, о которой мы се-
годня говорим, — это контрцикли-
ческая политика, это способность 
уменьшить удар краткосрочного 
шока. Если вас интересует долго-
срочное процветание, безусловно, 
нужны хорошие институты, инве-
стиционный климат и человече-
ский капитал. Институты и чело-
веческий капитал — это факторы, 
определяющие долгосрочный рост. 
Бюджетная политика — это более 
сложный вопрос. Если есть госу-
дарственные инвестиции, напри-
мер в человеческий капитал, это 
вопрос долгосрочного роста. Если 
есть вопрос, связанный с пособием 
по безработице, это контрцикли-
ческая политика, которая связана 
с поддержанием платежеспособ-
ного спроса. Тем не менее, если вы 
ведете плохую денежную полити-
ку, вы можете, конечно, нанести 
серьезный удар в том числе и по 
долгосрочному будущему. И в этом 
смысле очень хорошо, что ЦБ по-
ставил цель по инфляции (в 4%. — 
РБК). Это беспрецедентно низкая 
инфляция для России. И, безуслов-
но, это будет хорошее достижение. 
Если есть низкая и предсказуемая 
инфляция, то удлиняется горизонт 
планирования. Если вы сегодня 
спросите у людей о доходности их 
инвестиций в перспективе десяти 
лет, простой ответ на ваш вопрос 
будет такой — «мы не знаем ни-
чего», десятилетних инвестиций 
просто нет.
— Насколько эффективна идея 
импортозамещения в условиях 
санкций?
— Основной вклад в импортоза-
мещение вносит слабый рубль. 
Импортозамещение в промышлен-
ности все-таки требует доступа к 

новым технологиям. Новые техно-
логии, к сожалению или к счастью, 
находятся в основном в западных 
странах. Поэтому без сотрудниче-
ства со всем миром невозможно 
развивать современную промыш-
ленность. Вот телефоны, которыми 
вы пользуетесь, камеры, компьюте-
ры — это продукт международной 
кооперации. В изоляции невозмож-
но создать больше ничего — ни ав-
томобили, ни самолеты, ни ком-
пьютеры. Поэтому надо понимать, 
что импортозамещение возможно, 
но ничего сверхвысокотехнологич-
ного в изоляции создать нельзя.

«НЕОБХОДИМЫЕ РЕФОРМЫ, 
СТРАТЕГИИ РЕФОРМ В РОССИИ 
БЫЛИ МНОГО РАЗ НАПИСАНЫ»

— В России 23 млн человек живут 
за чертой бедности, черта бедно-
сти — это примерно 10 тыс. руб. 
в месяц. Ваш доклад говорит о 
том, что эти люди в значитель-
ной степени были выключены 
из экономического роста, кото-
рый переживала Россия в 2000-х.
— Если мы посмотрим на 25 лет 
перехода к рынку, было много про-
игравших. Но если мы посмотрим 
на «нулевые» годы, то бедность 
сократилась вдвое, безработица — 
втрое, реальные зарплаты выросли 
вчетверо. Рост бедности начался в 
последние два года. Нас беспокоит 
рост бедности в России. И для нас 
очень важно, чтобы все-таки рефор-
мы приводили к повышению бла-
госостояния всех, включая бедных.
— Что необходимо сделать Рос-
сии для того, чтобы изменить 
ситуацию в экономике?
— Когда я разговариваю с первыми 
лицами стран наших операций, то 
мы обсуждаем именно эти вопросы. 
В российском случае ответы очень 
простые. И премьер-министр, и 
президент много раз обсуждали 
необходимые реформы, стратегии 
экономических реформ были мно-
го раз написаны. Они на самом деле 
существуют в качестве стратегии 
и даже в качестве указов. Напри-
мер, если посмотреть на указ №596 

«О долгосрочной государственной 
экономической политике» прези-
дента Путина от 7 мая 2012-го, там 
есть много мер, которые, будучи 
выполненными, привели бы к улуч-
шению инвестиционного климата.
— Можете назвать три-четыре 
шага?
— Приватизация, например. На-
пример, в этом указе написано: до 
2016 года государство выйдет из 
собственности всех предприятий 
[несырьевого сектора], кроме пред-
приятий оборонного комплекса и 
естественных монополий. Мы счи-
таем, что очень важно не только 
«что» приватизировать, но и «как» 
приватизировать. Приватизация, 
которая проводится непрозрачно и 
нечестно, приводит к делегитими-
зации прав собственности частных 
собственников. И тем самым под-
рывает перспективы развития ры-
ночной экономики. Важную роль 
играет привлечение иностранных 
инвестиций, доступ к финансо-
вым рынкам, восстановление ди-
алога с западными иностранными 
инвесторами. Потому что сегод-
ня лучшие технологии и лучшие 
управленческие практики сосре-
доточены в глобальных компаниях. 

В Китае тоже возникают мировые 
лидеры, но по-прежнему, как пра-
вило, глобальные компании — это 
западные компании.
— Если бы вдруг к вам обрати-
лись с предложением снова воз-
главить Российскую экономи-
ческую школу или серьезный 
академический институт в Рос-
сии сейчас, вы бы согласились?
— Сейчас у меня есть работа, это 
важная интересная работа. Глав-
ный экономист отвеч ает за про-
цесс операционализации новой 
концепции, которая определяет 
миссию банка. На прошлой неделе 
концепция была одобрена, и сейчас 
вопрос в том, как эту концепцию 
привести в операционную деятель-
ность банка с тем, чтобы оценка 
каждого конкретного проекта соот-
ветствовала этой концепции. Я не 
могу это дело бросить на полпути 
и в обозримой перспективе буду 
заниматься именно этим.
— Но в принципе гипотетически 
вы такую возможность для себя 
рассматриваете?
— В обозримом будущем нет. 
Но весь мой жизненный опыт под-
сказывает мне, что ничего нельзя 
исключать. 

Дело экспертов

21 декабря 2011 года был опубли-
кован доклад президентского 
Совета по правам человека (СПЧ) 
о втором «деле ЮКОСа». Одним 
из экспертов, принимавших уча-
стие в подготовке доклада, был 
Сергей Гуриев — ректор РЭШ. 
По заключению экспертов, в дей-
ствиях Михаила Ходорковского 
и Платона Лебедева не было 
признаков «ни состава присвое-
ния, ни состава растраты».
В 2013 году эксперты, готовив-
шие доклад, были вызваны на 
допрос в Следственный комитет 
в качестве свидетелей в ходе 
проверки по «делу ЮКОСа». 
Проверка проводилась в рамках 

расследования «дела ЮКОСа» 
и не выделялась в отдельное 
производство. На допрос был 
вызван и Гуриев.
31 мая 2013 года совет директо-
ров РЭШ удовлетворил заявле-
ние об отставке Сергея Гуриева 
с поста ректора РЭШ. 
К этому времени Сергей Гуриев 
уже переехал во Францию.
В мае 2015 года расследование 
в отношении группы юристов 
и экономистов, которые участво-
вали в экспертизе по второму 
«делу ЮКОСа», РФ было пре-
кращено, поскольку следствие 
не обнаружило в их действиях 
корыстного мотива. 
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К чему приведет избыток денег в банковской системе

Профицит давит на рубль
РОМАН МАРКЕЛОВ, 
МАРИНА БОЖКО

В январе в российской бан-
ковской системе будет устой-
чивый профицит средств, 
прогнозирует ЦБ. Наличие 
свободных средств у банков 
может привести к их более 
активной конвертации в ва-
люту, что чревато очередным 
ослаблением рубля, предупре-
ждают эксперты.

Банк России, зафиксировавший в 
ноябре первый за последние годы 
профицит ликвидности в россий-
ской банковской системе, ожидает 
ее окончательного перехода в со-
стояние структурного профицита 
не раньше января 2017 года. «Пе-
реходный период пока не пройден, 
и вплоть до конца текущего года в 
банковском секторе может возни-
кать как дефицит, так и профицит 
ликвидности», — заявил РБК заме-
ститель директора департамента 
денежно-кредитной политики ЦБ 
Александр Полонский. 

В случае профицита часть из-
быточной ликвидности банки мо-
гут потратить на валюту, что может 
негативно повлиять на курс рубля, 
считают аналитики. Одновремен-
но избыток денег у банков вкупе со 
снижающейся инфляцией способен 
привести к падению ставок по вкла-
дам и кредитам, добавляют они.

ПРАЗДНИЧНЫЙ ФАКТОР

Однако это произойдет в лучшем 
случае после Нового года. По оцен-
ке Полонского, конец декабря чре-
ват ростом структурного дефицита 
ликвидности. Причина — сезонный 
рост объема наличных денег в об-
ращении, а также сокращение объ-
ема средств Федерального казна-
чейства на банковских счетах. 
«В конце года банки традиционно 
приобретают наличные средства у 
Банка России для пополнения касс 
и банкоматов на период длитель-
ных праздников. Граждане полу-
чают наличные деньги в банках и 
активно тратят их в этот период на 
покупку товаров и услуг», — пояс-
няет представитель ЦБ.

После новогодних каникул бу-
дет наблюдаться обратный про-
цесс — инкассация торговой вы-
ручки и последующий возврат 
избытка наличных регулятору. ЦБ 
рассчитывает, что в это же время 
Федеральное казначейство снова 
будет размещать средства в бан-
ках. По оценке Полонского, эти 
два фактора и должны привести к 
устойчивому профициту ликвид-
ности в январе 2017 года.

ЧЕМ ЭТО ПЛОХО

Постоянный избыток свободных 
денег в банковской системе может 
негативно повлиять на курс рубля, 
допускает главный аналитик Нор-
деа Банка Ольга Лапшина. «Чем 
больше на рынке свободной ру-

блевой ликвидности, тем больше 
опасность того, что на эти деньги 
может быть куплена валюта», — 
считает она.

Негативным для курса рубля 
фактором называет структурный 
профицит ликвидности и главный 
экономист Евразийского банка 
развития Ярослав Лисоволик. «Ког-
да у любых экономических субъек-
тов много рублей, их конвертация 
в валюту вполне может усилить-
ся», — говорит он.

НЕСКОЛЬКО «НО»

При этом аналитики делают ряд 
серьезных оговорок. В частности, 
желание банков покупать валюту 
будет сильно зависеть от того, вос-
становятся ли нефтяные цены, до-
бавляет Лапшина. «Мы надеемся, 
что до конца ноября мы получим 
какие-либо хорошие новости со 
стороны возможного ограничения 
добычи нефти странами ОПЕК, что 
поддержит нефтяные цены, а через 
них и рубль», — говорит аналитик.

По мнению Лисоволика, перво-
степенное давление на рубль также 
будут оказывать внешние факто-
ры, в частности риск повышения 
ставки ФРС в декабре.

Управляющий по исследовани-
ям и аналитике Промсвязьбанка 
Александр Полютов считает, что 
банковские ставки по вкладам и 
кредитам зависят не столько от 
ситуации с ликвидностью, сколь-
ко от политики ЦБ по контролю 
над инфляцией. Когда она при-
близится к 4% (целевой показа-
тель к концу 2017 года), ставки 
по вкладам будут превышать это 
показатель минимально, гово-
рит он.

Серьезного влияния на рынок 
и банковскую розницу постоян-
ный профицит ликвидности уже 
не окажет, говорит главный эко-
номист «Ренессанс Капитала» Олег 
Кузьмин. «Для населения и компа-
ний основной эффект от профи-
цита ликвидности уже прошел на 
стадии его формирования — речь 
[идет] о снижении ставок по вкла-
дам и депозитам», — говорит он.

Максимальная процентная 
ставка по рублевым вкладам у топ-
10 банков с наибольшим объемом 
депозитов физлиц просела почти 
в два раза. В начале 2015 года она 
находилась на уровне 15,32%, в 
конце октября — 8,77%, следует из 
данных на сайте ЦБ. Средняя став-

ка по кредитам физлицам свыше 
года (без учета Сбербанка) упала с 
22,63% в январе 2015 года до 17% 
в сентябре 2016 года, говорится на 
сайте регулятора.

КАК ДОЛГО

Зафиксированный в ноябре струк-
турный профицит ликвидности в 
размере 26 млрд руб. ЦБ назвал 
«робким». По оценке Полютова, 
он будет сохраняться до тех пор, 
пока федеральный бюджет будет 
сводиться с дефицитом, а на его 
покрытие будут направляться 
деньги из суверенных фондов. «По 
нашим оценкам, фонды не будут 
исчерпаны еще два года. Поэто-
му профицит ликвидности будет 
сохраняться тоже не меньше двух 
лет, возможно, и дольше», — допу-
скает аналитик.

При нефти $40 за баррель струк-
турный профицит ликвидности мо-
жет сохраняться и до 2020-х годов, 
пока не начнет действовать новое 
бюджетное правило, позволяющее 
копить резервы при такой цене на 
сырье, считает Олег Кузьмин.

ИТОГИ ОКТЯБРЯ

В октябре в банковской системе 
все еще сохранялся структурный 
дефицит ликвидности, а его уро-
вень снизился незначительно, 
указывается в комментарии ЦБ по 
ликвидности и финансовым рын-
кам, опубликованном 14 ноября. 
«Влияние бюджетных потоков на 

ликвидность банковского сектора 
было близким к нейтральному: 
Федеральное казначейство ком-
пенсировало отток ликвидности, 
связанный с налоговыми плате-
жами, а также с приватизацией 
«Башнефти», оперативно увеличи-
вая объем средств, размещенных в 
банках на депозитах и по догово-
рам РЕПО», — отмечают эксперты 
Банка России.

Кроме того, в октябре на рос-
сийском валютном рынке заметно 
повысился спрос на иностранную 
валюту со стороны нерезидентов, 
пишет ЦБ. «Банки-нерезиденты 
частично закрывали ранее откры-
тые длинные позиции по рублю, 
сокращая объем размещаемой 
рублевой ликвидности на рынке 
валютных и снижая спрос на ру-
блевые финансовые активы», — от-
мечается в документе. Это оказало 
давление на курс рубля, которое в 
первой половине октября компен-
сировалось ростом цен на нефть, а 
во второй половине месяца усили-
лось из-за их снижения, констати-
ровал ЦБ.

До конца 2016 года основным 
каналом стерилизации избыточ-
ной ликвидности останутся депо-
зитные аукционы, отмечают в ЦБ. 
«На наш взгляд, в связи с этим воз-
растает риск того, что в какой-то 
момент ставки овернайт, прежде 
всего ставка однодневного ва-
лютного свопа, опустятся ниже 
депозитной ставки Банка России 
(9%)»,  — указывали аналитики 
«ВТБ Капитала» в своем обзоре. 

В случае профицита часть избыточной 
ликвидности банки могут потратить 
на валюту, что может негативно повлиять 
на курс рубля, считают аналитики

БАНКИ

ЦБ ожидает устойчивого профицита средств в российской банковской системе не раньше января: для конца года характерен рост дефицита ликвидности
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Руденко Алексей
заместитель председателя Фонда 
социального страхования РФ

Сегодня система социального страхования 
претерпевает стадию трансформации — 
в ее основе будет интегрированы две со-
ставляющие: аналоговая и цифровая, что уже 
в скором будущем поможет ФСС РФ увеличить 
количество корпоративных страховщиков.
В ближайшее время Фонд перейдет на новую 
модель прямых выплат именно застрахован-
ным лицам. Мы уйдем от системы, когда все 
пособия выплачивают работодатели, а Фонд 
уже потом компенсирует компаниям расходы. 
Изменения этой системы, а точнее прямые 
выплаты, повлекут за собой резкое численное 
увеличение клиентов. К примеру, если сейчас 
у нас корпоративных страховщиков 5,5 млн. 
клиентов, то в очень скором будущем их число 
увеличится до 60 млн. ФСС планирует перево-
дить на прямые выплаты до 13 регионов в год, 
и уже в 2021 году эта модель будет внедрена 
во всех без исключения регионах России. Дру-
гой элемент цифровой трансформации систе-
мы социального страхования, — электронный 
листок нетрудоспособности — поможет пере-
ходу к централизованной модели управления. 
Если раньше все, что знал Фонд о больничном 

Система 
социального 
страхования 
переходит 
на цифровую 
ступень развития
Мнение эксперта

листе, была его средняя продолжительность, 
то новая модель позволит накапливать 
информацию о пациенте. И уже на ее основе, 
разрабатывать дифференцированный стра-
ховой тариф по аналогии с полисами ОСАГО. 
Стоит отметить, социальные услуги Фонда, 
которые он предоставляет в материальном 
виде — та же реабилитация пострадавших 
и обеспечение их техническими средствами 
реабилитации. Здесь также будут внедрены 
цифровые технологии электронной торговли: 
эффективные закупки, современная логи-
стика и сопровождение клиента. Кстати, это 
также, как уверены в ФСС РФ, поможет раз-
витию цифровой модели пилотного проекта 
реабилитации и трудоустройства пострадав-
ших на производстве и от профзаболеваний. 
«Роботизация, 3D-принтеры дают совершенно 
новые возможности, полное восстановление 
утраченного физического здоровья, восста-
новление трудовых навыков и полноценная 
интеграция в трудовую и социальную среду. 
По моему мнению, в ближайшие несколько 
лет мы входим в новое будущее, которое без 
цифровых технологий невозможно.

Цифровые технологии помогут ФСС РФ увеличить количество 
корпоративных страховщиков в 10 раз

Наибольшей популярностью пользуются микрозаймы и ипотека 

Жизнь взаймы налаживается
ИГОРЬ ОРЛОВ

За 9 месяцев банки и МФО вы-
дали кредитов на 53% больше, 
чем в прошлом году, следует 
из данных НБКИ. Это близко 
к показателям докризисного 
уровня. Однако превысить его 
удастся еще не скоро.

Российские банки и микрофи-
нансовые организации за де-
вять месяцев 2016 года выдали 
гражданам кредиты и займы на 
общую сумму 2,1 трлн руб. Это 
на 53% больше, чем за аналогич-
ный период 2015 года, но на 20% 
меньше, чем за соответствую-
щие периоды 2013 и 2014 годов, 
когда объем выданных кредитов 
превышал 2,6 трлн руб., следует 
из данных Национального бюро 
кредитных историй (НБКИ). Ак-
тивнее всего люди брали ипотеч-
ные кредиты и необеспеченные 
микрокредиты.

По данным исследования, за ян-
варь—сентябрь заемщикам было 
выдано 18,1 млн кредитов и займов, 
что на 27,2% больше, чем за девять 
месяцев 2015 года (14,3 млн), но на 
3% меньше аналогичного перио-

да 2014 года (18,8 млн). Активнее 
всего люди брали ипотеку. Показа-
тель выданных банками кредитов 
увеличился на 55% по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого 
года. Также значительный рост по-
казали микрокредиты — рост выдач 
достиг почти 45%. При этом объем 
выдаваемых потребкредитов уве-
личился на 23%, кредитных карт — 
на 19,8%, а автокредитов — только 
на 7,3%.

Данные ЦБ также свидетельству-
ют о начавшемся восстановлении 
рынка потребительского кредито-
вания. По итогам третьего кварта-
ла портфель кредитов в целом по 
сравнению со вторым кварталом 
вырос на 0,8%, достигнув на 1 октя-
бря 5,5 трлн руб. В то же время весь 
2015 год, а также в первом и втором 
квартале 2016 года динамика была 
отрицательной.

Розничное кредитование в Рос-
сии восстанавливается, но не во всех 
сегментах равномерно, говорит ге-
неральный директор НБКИ Алек-
сандр Викулин. Он отмечает также, 
что, несмотря на рост объема выда-
ваемых ссуд в этом году, от уровней 
докризисного 2014 года рынок от-
стает на 20%.

В Сбербанке объем выданных 
розничных ссуд за девять месяцев 
этого года вырос на 575 млрд руб., 
что на 70% больше аналогичного 
показателя прошлого года. Объем 
выданных ипотечных ссуд за этот 
период увеличился на 10% и достиг 
510 млрд руб.

С января по сентябрь россияне 
взяли у ВТБ24 кредитов на 772 млрд 
руб., что в 1,6 раза больше показате-
ля 2015 года (474 млрд руб.) и при-
ближается к показателям 2014 года 
(829 млрд руб.), сообщил предста-
витель розничного банка группы 
ВТБ. «Кредитный портфель ВТБ24, 
вопреки сложившейся на рынке 
тенденции, растет. В июне банк 
выдал 96 млрд руб. кредитов, в 
июле — 86 млрд, в августе — 97 млрд, 
в сентябре — 96 млрд, в октябре — 
88 млрд руб.», — сообщили в бан-
ке. Кредитный портфель ВТБ24 за 
девять месяцев вырос на 8,4%, или 
130 млрд руб.

Объем выданных беззалоговых 
потребительских кредитов за девять 
месяцев года в банке «Русский стан-
дарт» вырос на 27% по сравнению с 
аналогичным периодом 2015 года, 
говорит первый заместитель пред-
седателя правления банка Евгений 

Лапин. «Условия кредитования се-
годня приближаются к докризис-
ным, но в целом о возвращении к 
докризисному рынку говорить пока 
рано», — говорит Лапин. По его сло-
вам, банк ежемесячно выдает потре-
бительские кредиты на сумму более 
1 млрд руб.

Банки стараются кредитовать 
заемщиков, чья кредитная история 
не вызывает у них опасения. По сло-
вам директора по маркетингу НБКИ 
Алексея Волкова, в начале 2015 года 
банки резко сократили «аппетит к 
риску» и, соответственно, снизили 
объемы кредитования. В этом году 
банки вернулись к активной работе 
с заемщиками, но выйти на преж-
ние уровни пока не смогли. Банки 
стали лучше просчитывать риски 
и отказывать заемщикам с «неоп-
тимальной» кредитной историей и 
низкими доходами, отмечает Вол-
ков. Благодаря этому выданные бан-
ками в последние два года кредиты 
более высокого кредитного каче-
ства, чем в прежние годы.

«Сегодня мы наблюдаем «сбере-
гательные» настроения среди кли-
ентов. Да и сами банки подходят к 
росту кредитного портфеля доста-
точно сдержанно и продолжают бо-

лее тщательно отбирать заемщи-
ков», — соглашается Лапин.

По мнению экспертов, догнать 
докризисные уровни у банков и 
микрофинансовых организаций 
вряд ли получится. «Если гово-
рить про ипотеку, там все более 
или менее хорошо, портфель в 
целом растет последние семь лет. 
Что касается ипотечных кредитов, 
то здесь восстановление началось 
с февраля этого года», — напоми-
нает аналитик «Уралсиб Кэпитал» 
Наталья Березина.

С декабря 2014 года объем вы-
данных банками ссуд (6,466 трлн 
руб.) начал снижаться, это продол-
жалось более полутора лет. К ок-
тябрю этого года показатель соста-
вил 5,478 трлн руб. Таким образом, 
отмечает Березина, чтобы догнать 
докризисный уровень, ежегодный 
рост потребкредитов банков дол-
жен превышать 15%, а в текущем 
году он пока не превысил и одно-
го процента.

Общий рост розницы эксперты 
прогнозируют в 2017 году в преде-
лах 10%. «Не планируется бурное 
развитие экономики, у нас слабая 
динамика реально располагаемых 
доходов», — говорит Березина. 

КРЕДИТЫ
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В небольших российских городах открывается больше ретейла, чем в миллионниках

Розничные сети накрывают провинцию
АНАСТАСИЯ ДЕМИДОВА

Только в российских городах 
с населением менее 1 млн 
человек открылось больше 
магазинов иностранных 
марок, чем год назад. Ретей-
леры объясняют этот эффект 
низкой конкуренцией в реги-
онах.

ПЕРСПЕКТИВНЫЕ МАЛЫЕ

Рост количества магазинов меж-
дународных брендов с июля 2015 
года по июль 2016 года наблюдал-
ся только в российских городах с 
населением менее 1 млн человек. 
Таковы выводы исследования  кон-
салтинговой компании «Магазин 
магазинов», которое есть у РБК. В 
городах с населением от 300 тыс. 
до 500 тыс. человек количество но-
вых магазинов за год выросло в 1,8 
раза, до 53. В городах от 500 тыс. 
человек до 1 млн число магазинов 
в среднем увеличилось на 17 штук 
по сравнению с сокращением на 
30 годом ранее.

При этом в городах-миллион-
никах и Санкт-Петербурге ма-
газинов закрылось больше, чем 
открылось. В Москве прирост за-
медлился примерно в три раза, по 
данным «Магазина магазинов»: в 
общей сложности в столице было 
открыто 53 магазина иностранных 
брендов.

Большие города уже насыщены 
крупными магазинами, и торговые 
центры, которые начали строить-
ся там в конце 2014 — начале 2015 
годов, вводятся с меньшей напол-
няемостью, поясняется в исследо-
вании. Поэтому для международ-
ных ретейлеров привлекательны 
небольшие города, где благодаря 
низкой конкуренции единствен-
ный ТЦ может приносить такую 
же выручку, как и в городе-мил-
лионнике.

Самыми перспективными ре-
гионами в исследовании назва-
ны Северный Кавказ и Дальний 
Восток. О низкой конкуренции на 
Дальнем Востоке свидетельствуют, 
в частности, данные компании JLL. 
Согласно ее прогнозу, по итогам 
2016 года на 1 тыс. жителей в Хаба-
ровске придется 279 кв. м площа-
дей торговых центров, во Владиво-
стоке — 167 кв. м. Для сравнения: 
в Москве и Санкт-Петербурге ко-
личество арендопригодных пло-
щадей качественных ТЦ состав-
ляет 400 кв. м на 1 тыс. жителей, а 
в Петербурге — 430 кв. м. В таких 
городах-миллионниках, как Екате-
ринбург и Нижний Новгород, этот 
показатель достигает 532 и 413 кв. 
м соответственно.

Открытие новых магазинов в 
регионах, очевидно, связано с по-
явлением качественной коммер-
ческой недвижимости там, считает 
руководитель направления кон-
салтинга торговой недвижимости 
компании JLL Антон Коротаев. На 

2016 год девелоперы запланирова-
ли ввод около 1,9 млн кв. м новых 
торговых центров, и 51% из них 
приходится именно на города с 
населением менее 1 млн человек, 
по данным Коротаева. В основном 
это проекты, реализация которых 
началась еще в период роста рын-
ка в 2011–2013 годах, оговарива-
ется эксперт.

СТРАТЕГИЯ НЕ ДЛЯ ВСЕХ

Ретейлеры подтверждают низкий 
уровень конкуренции в небольших 
российских городах и их интерес 
к Дальнему Востоку. По этой при-
чине, например, компания Leroy 
Merlin еще четыре года назад вклю-
чила в свою стратегию присутствие 

в городах с населением от 400 тыс. 
человек, рассказал представитель 
компании. По его словам, в планах 
компании — выход на рынки Хаба-
ровска и Владивостока.

Другой французский бренд, 
Auchan, открывает в небольших 
городах в основном магазины 
форматов «Наша радуга» и «Ашан 
Сити», а не классические гипер-
маркеты, говорит представитель 
ретейлера. В 2016 году компания 
инвестировала 1,5 млрд руб. в раз-
витие в Сибирском и Уральском 
округах и ожидает открытий в Тю-
мени и Барнауле до конца года.

Небольшие города интересны и 
российским брендам. Например, с 
июля 2015 года по июль 2016 года 
«М.Видео» открыла около десяти 
магазинов в городах с населением 
меньше миллиона. Две трети но-
вых открытий, запланированных 
на этот год, приходится на Даль-
ний Восток, говорит представи-
тель компании.

Представитель «Дикси» отме-
тил, что ретейлер сосредоточен 
на Центральном, Северо-Запад-
ном и Приволжском округах. При 
этом для формата «магазин у дома» 
численность населения не является 
ключевым фактором — их откры-
вают и в поселках городского типа 
с населением около 10 тыс. человек.  

Однако развитие в маленьких 
городах интересно не всем, уточ-

няют опрошенные РБК игроки 
рынка. По мнению представите-
ля финской DIY-сети «К-раута», в 
городах с населением менее 1 млн 
сильнее ощущается влияние кри-
зиса.

Президент Finn Flare Ксения 
Рясова полагает, что открывать-
ся там — удел компаний массмар-
кета, к которым одежный ретей-
лер себя не относит. «Населенные 
пункты с населением 300 тыс. нам 
точно не подходят, там нет такой 

покупательной способности», — 
считает Рясова. По ее словам, сей-
час на населенные пункты с на-
селением до миллиона человек 
приходится менее 10% магази-
нов сети. 

С ней соглашается Дмитрий 
Азаров, генеральный директор и 
совладелец сетей косметики Lush 
Russia, который работает в сред-
неценовом сегменте. У компании 
в небольших городах работают 
только магазины по франшизе. 

Небольшие города интересны и российским 
розничным брендам. Например, с июля 2015 года 
по июль 2016 года «М.Видео» открыла около 
десяти магазинов в городах с населением 
меньше миллиона

ПРОДАЖИ

Для международных ретейлеров привлекательны небольшие города, где благодаря низкой конкуренции единственный ТЦ может приносить такую же 
выручку, как и в городе-миллионнике

Источник: «Магазин магазинов»

Прирост количества магазинов международных 
брендов по группам городов в 2015/2016*

Изменение количества магазинов      2015/2016       2014/2015

Москва Санкт-Петербург Города- 
миллионники

Города 500 тыс. — 
1 млн

Города 300–500 
тыс.

*В период с 1 июля 2015 по 30 июня 2016 года
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Михаил Лядов
председатель комитета по информаци-
онным технологиям, Франко-российская 
торгово-промышленная палата

Елена Овчарова
руководитель группы административно-
правовой защиты бизнеса, 
Пепеляев Групп

Уже больше года действует ФЗ №242, который 
внес изменения в законодательство о защите 
персональных данных и установил требования 
о локализации персональных данных граж-
дан РФ в России. За этот период очевидным 
стало, что Роскомнадзор не намерен отступать 
от основного требования данного нормативно-
го акта, даже в отношении социально ори-
ентированных публичных сетей. Это следует 
из уже резонансного решения Мосгорсуда 
подтвердившего правомерность решения 
первой инстанции о блокировании интернет 
ресурса LinkedIn, в связи с отказом его вла-
дельцев перенести базы данных с персональ-
ными данными граждан РФ в Россию. Таким 
образом, для всех операторов персональных 
данных, в список которых входят как компании 
российские, так и компании с иностранным 
капиталом, стало понятным, что требования 
законодательства нужно толковать буквально 
и безоговорочно исполнять. С одной стороны 
новые правила о защите персональных данных 
нацелены на защиту граждан России, но с дру-
гой стороны, как представляется, такое агрес-
сивное поведение Регулятора может привести 
к ограничению личных возможностей Россиян, 
представленных гражданам других стран.

Анализ отчета Роскомнадзора за 2015 год 
свидетельствует о том, что государственная 
политика <не кошмарить> бизнес не учиты-
вается, когда речь идет о правовом регули-
ровании обработки персональных данных. 
В зоне повышенного риска — кредитные 
и коллекторские организации, организации 
сферы ЖКХ и владельцы интернет-сайтов. 
Как показывает обобщенная Роскомнадзо-
ром практика, институт обращений граждан 
часто используется ими для злоупотребле-
ния своими правами при неисполнении или 
ненадлежащем исполнении гражданско-пра-
вовых обязательств. Только в 7,6% жалоб 
граждан, поступивших в Роскомнадзор, 
доводы заявителей подтверждаются как обо-
снованные, а в отношении кредитных органи-
заций процент обоснованных жалоб граждан 
составляет всего 6%. При этом требования 
Роскомнадзора о блокировке сайтов всегда 
поддерживаются судами. Не может ли этот 
инструмент использоваться как механизм 
давления на бизнес? Эти тенденции требуют 
тщательного анализа и критического осмыс-
ления в рамках реформы системы государ-
ственного регулирования и контроля в сфере 
предпринимательской деятельности.

Защита 
персональных 
данных: 
новые требования 
по локализации
Мнение экспертов

Гуцериевы выставят на Московскую биржу до 20% акций «РуссНефти»

IPO по-семейному

 А сбором заявок занимается 
МДМ Банк, с которым объединя-
ется Бинбанк, говорил ранее пред-
правления Бинбанка Александр 
Лукин (оба банка подконтрольны 
семье Гуцериева).

В течение 180 дней после раз-
мещения «РуссНефть» и Belyrian 
обязуются не проводить допэ-
миссию и не продавать дополни-
тельные акции на бирже. А швей-
царский трейдер Glencore (33% 
обыкновенных акций «РуссНеф-
ти», 25% уставного капитала) не 
будет принимать участие в пер-
вичном размещении, следует 
из сообщения нефтяной компа-
нии. Более того, он согласился  на 
180-дневный запрет на продажу 
акций начиная с 31 октября 2016 
года, то есть до конца апреля 2017 
года, говорится в сообщении. 
Представитель Glencore не отве-
тил на запрос РБК.

При размещении акций на бир-
же традиционно крупного акцио-
нера просят в течение полугода не 
продавать свою долю акций, заме-
чает заместитель гендиректора по 
инвестициям УК «Универ» Дми-
трий Александров. Это делается 

для того, чтобы новые акционеры 
были спокойны, что их бумаги не 
подешевеют из-за появления на 
бирже существенной доли старых 
акционеров, указывает он.

Glencore стояла у истоков «Русс-
Нефти», кредитуя ее дочерние 
предприятия, а затем конверти-
ровала эти обязательства в акции 
головной компании. К тому же с 
2004 года с трейдером был заклю-
чен эксклюзивный договор на экс-
порт нефти компании. По итогам 
2015 года около трети всей добы-
той нефти (2,5 млн т из 7,4 млн т 
нефти) «РуссНефть» направила на 
экспорт через Glencore, рассказал 
РБК источник, знакомый с матери-
алами компании.

Авансовые платежи по этим 
контрактам составляют до 90% их 
стоимости, добавляет он. По состо-
янию на 30 июня объем аванса от 
швейцарского трейдера составил 
$257 млн, говорится в материа-
лах «РуссНефти», с которыми оз-
накомился РБК. «Стоимость дан-
ных авансов привлекательна для 
компании и обходится ниже бан-
ковского финансирования», — от-
мечается в документе.

Листинг акций на Московской 
бирже «откроет для «РуссНефти» 

доступ к рынку акционерного ка-
питала и будет способствовать по-
вышению прозрачности и каче-
ства корпоративного управления 
компании, а также ее инвестици-
онной привлекательности», заме-
тил Гуцериев (его слова приводят-
ся в сообщении компании).

Летом он рассказывал в интер-
вью РБК о планах провести IPO 
«РуссНефти» в ноябре и продать 
до 10% акций за $400–500 млн. В 
конце сентября источники РБК на 
финансовом рынке говорили, что 
«РуссНефть» планирует продать до 
15% акций в рамках IPO.

Заранее более-менее понятен 
круг инвесторов, которые заинте-
ресованы в приобретении акций 
«РуссНефти», и их оценка, отмеча-
ет директор Small Letters Виталий 

Крюков. Он напоминает, что ком-
пания заблаговременно догово-
рилась с различными фондами, в 
том числе пенсионными, о покуп-
ке этих бумаг, а листинг на Москов-
ской бирже дополнит их круг не-
большим количеством сторонних 
покупателей. Еще 1 ноября Лукин 

говорил, что в размещении будут 
участвовать преимущественно 
российские инвесторы: «У нас есть 
спрос со стороны Швейцарии, но 
основное — это российские инсти-
туциональные инвесторы». Тогда 
он не исключил участия физлиц 
в IPO.

Накануне размещения «Русс-
Нефть» сократила банковский 
долг примерно на $1 млрд за счет 
средств акционеров. На 30 сен-
тября чистый долг компании 

составил $1,4 млрд, денежные 
средства — $58 млн, говорится в 
материалах компании. Логично, 
что средства от размещения пой-
дут на покрытие долгов акционе-
ров (а не в саму «РуссНефть»), до-
бавляет Крюков.

Большая часть долга нефтяной 
компании приходилась на ВТБ — 
$1,27 млрд (еще $130 млн — акци-
онерный заем). В ходе перегово-
ров с ВТБ удалось договориться о 
переносе сроков выплат по это-
му кредиту с 2018–2023 годов на 
2019–2026 годы, причем пик вы-
плат ($624,9 млн) переносится 
на 2026 год, следует из матери-
алов компании. Это позволит ей 
высвободить значительный объ-
ем средств на 2018–2023 годы. 
«Только в 2018 году эффект от ре-
структуризации составляет $240 
млн, которые будут инвестирова-
ны в разбуривание месторожде-
ний», — указывает «РуссНефть». 
При этом ставка по кредиту со-
ставит LIBOR плюс 5,5% (раньше 
была трехмесячная LIBOR плюс 
5%). Перенос сроков улучшит лик-
видность «РуссНефти» в условиях 
нестабильных цен на нефть, за-
мечает вице-президент Moody’s 
Денис Перевезенцев. 

Накануне размещения «РуссНефть» сократила 
банковский долг примерно на $1 млрд за счет 
средств акционеров. На 30 сентября чистый 
долг компании составил $1,4 млрд, денежные 
средства — $58 млн, говорится в материалах 
компании
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Cколько будет стоить американская валюта к выходным

Доллар отыгрывает Трампа
ЕКАТЕРИНА АЛИКИНА

На этой неделе валютный 
рынок продолжит отыгры-
вать победу Дональда Трампа 
на президентских выборах 
в США, утверждают эксперты. 
Каким в итоге будет курс дол-
лара к концу недели?

Исход президентских выборов 
в США стал сюрпризом для все-
го мира. Поэтому и на этой не-
деле самым важным фактором, 
влияющим на курс рубля, будет 
«эффект Трампа», считают опро-
шенные РБК эксперты. По словам 
руководителя отдела управления 
активами Национальной управ-
ляющей компании Андрея Валье-
хо-Романа, в краткосрочной пер-
спективе любые заявления 45-го 
президента США, посвященные 
его экономической политике, 
будут немедленно сказываться 
на курсе доллара. «Безусловно, 
известия о том, кто будет про-
водить финансово-экономиче-
скую политику США, кто будет 
руководить Минфином и други-
ми ведомствами, могут создавать 
волатильность на рынке», — со-
глашается главный эксперт цен-
тра экономического прогнозиро-
вания Газпромбанка Егор Сусин.

Старший портфельный управ-
ляющий УК «КапиталЪ» Ва-
дим Бит-Аврагим отмечает, 
что Трамп  — сторонник более 
жесткой монетарной политики 
и повышения ключевой став-
ки. Это работает на укрепление 
доллара, и на прошлой неделе 
наблюдался выход нерезиден-
тов из облигаций развивающих-
ся стран, в том числе и россий-
ских. «За счет этого  мы увидели 
резкий рост американской ва-
люты в конце недели, и с очень 
высокой вероятностью на этой 
неделе этот фактор продолжит 
оказывать  влияние»,  — счита-
ет управляющий директор «БКС 
Ультима» Виталий Багаманов. 
По его мнению, спрогнозиро-
вать объем перетока средств не-
возможно, но очень вероятно, что 
доллар под действием этого фак-
тора еще более укрепится.

Однако в целом участники 
опроса предполагают, что в пят-
ницу, 18 ноября, доллар останется 
примерно на нынешнем уровне 
и будет стоить 65,7 руб. На про-
шлой неделе финансисты пред-
сказывали 64,1 руб. за доллар и 
ошиблись: 11 ноября в 19:00 мск 
он стоил 65,7 руб. 

Трамп — сторонник 
более жесткой 
монетарной политики 
и повышения ключевой 
ставки. Это работает 
на укрепление доллара, 
считает эксперт
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Что будет влиять на курс доллара в ближайшие пять дней 

Прогноз курса доллара на пятницу, 18 ноября — 65,7 руб. (против 65,7 руб. на 19:00 мск в пятницу, 11 ноября).

Методика оценки
Для оценки каждого фактора применялась школа от 1 до 5, где 1 — слабое влияние, 5 — сильное. Итоговый балл получен суммированием оценок

1  Заявления Трампа 
о необходимости эконо-
мических реформ в США 
После объявления резуль-
татов выборов в США вы-
росла неопределенность 
по поводу стратегических 
приоритетов Дональда 
Трампа в экономической 
политике. По словам стар-
шего аналитика группы 
исследований и прогно-
зирования «АКРА» Дми-
трия Куликова, остались 
опасения, что экономи-
ческая программа нового 
американского президен-
та окажется непродуктив-
ной. Всех волнуют вопро-
сы: будет ли усиливаться 
протекционизм во внеш-
ней торговле и действи-
тельно ли будет снижена 
ставка налога на прибыль. 
«Доллар будет чутко реа-
гировать, в том числе, на 
новости о назначении лю-
дей, которые будут непо-
средственно заниматься 
экономической политикой 
при Трампе», —   говорит 
Куликов. 

2  Отток капитала с раз-
вивающихся рынков 
На прошлой неделе, опа-
саясь неопределенно-
сти и рисков, связанных с 
возможным ростом про-
центной ставки в США, 
глобальные игроки нача-
ли продавать ликвидные 
валюты развивающих-
ся стран, уходя в доллар. 
Сильнее всего постра-
дали Латинская Амери-
ка, ЮАР и Юго-Восточная 
Азия. «Рубль, к сожале-
нию, тоже не стал исклю-
чением, упав почти на 4% 
от уровней середины не-
дели», — констатирует ге-
неральный директор УК 
«Спутник — Управление 
капиталом» Александр 
Лосев. По мнению управ-
ляющего директора «БКС 
Ультима» Виталия Ба-
гаманова, высока веро-
ятность, что на текущей 
неделе этот фактор сохра-
нит свое влияние. 

3  Американская 
макроэкономическая 
статистика 
На этой неделе выйдет 
большой блок макроэко-

номических данных по 
США. При этом особо важ-
ными показателями экс-
перты называют индекс 
цен производителей (PPI) 
и базовый индекс потре-
бительских цен (CPI). Эти 
данные будут обнародо-
ваны в среду и четверг 
соответственно. По мне-
нию старшего аналитика 
группы исследований и 
прогнозирования «АКРА» 
Дмитрия Куликова, силь-
ная экономическая ста-
тистика может укрепить 
рынки во мнении, что 
ставка ФРС в декабре вы-
растет. «Повышение став-
ки, в свою очередь, может 
укрепить доллар к другим 
валютам», — говорит Ку-
ликов. 

4  Данные о запасах 
нефти и количестве 
буровых в США
Статистика по запасам 
нефти и нефтепродук-
тов традиционно публи-
куется в среду, а данные 
по количеству буровых 
установок — в пятницу. 
Эти сведения способны 
корректировать цены на 
нефть. Управляющий ди-
ректор «БКС Ультима» Ви-
талий Багаманов считает, 
что вполне вероятен рост 
числа буровых установок 
в США. «Это окажет дав-
ление на нефтяные коти-
ровки и, как следствие, на 
российскую валюту», — 
говорит эксперт. 

5  Ожидание встречи 
ОПЕК 
На неделе в фокусе вни-
мания будет приближа-
ющееся заседание ОПЕК, 
которое запланировано 
на 30 ноября. «Связанные 
с ним новости, возможно, 
подвинут нефтяные ко-
тировки вверх, но не су-
щественно», — допускает 
руководитель дирекции 
финансовых рынков 
Уральского банка ре-
конструкции и развития 
(УБРиР) Владимир Зотов. 
По его словам, участники 
рынка настроены скепти-
чески относительно дей-
ствий нефтяного картеля, 
что негативно отражается 
на стоимости нефти.

Источник: опрос финансистов
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